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ТОМСКАЯ ПРОГРАМ
МА «УСКОРЕНИЕ-90» 
(2-я стр.)

п а р т и й н а я  ЖИЗНЬ: 
ОТЧЕТЫ О ПЕРЕ
СТРОЙКЕ (3-я стр.)

«ЛЫЖНЯ ЗОВЕТ!»,

т в о р ч е с к и й  п о р т 
р е т  (4-я стр.)

Правофланговые

Держат слово коммунисты
Бригада сборочного цеха 

№ 21, которую возглавляет 
кавалер ордена Славы III 
степени коммунист В. Е. 
Авденков,—одна из лучших 
на Томском электролампо
вом заводе производствен
ного объединения «Сиб- 
электросвет».

Это стабильный коллек
тив специалистов высокого 
класса, каждый из которых 
в совершенстве овладел 
несколькими смежными опе

рациями. Отсюда полная 
взаимозаменяемость каждо
го члена бригады. Органи
зующим ядром бригады яв
ляются коммунисты: бра
ковщица депутат городско
го Совета народных депута
тов физорг бригады Т. Ю. 
Жидких, сборщица электро
ламп кандидат в члены Ки
ровского райкома КПСС 
профорг бригады Н. Г. 
Сайнакова и сам бригадир 
В. Е. Авденков—член Ки

ровского райкома' КПСС, 
председатель совета брига
диров завода, член партбю
ро цеха.

Используя внутренние ре
зервы, повышая организо
ванность и дисциплину, эко
номя время на каждой опе- 
рацш  за счет высокого 
профессионализма и исклю
чая простои оборудования, 
коллектив бригады досрочно 
выполнил план двух лет пя

тилетки, выпустив 4.846.900 
автомобильных и самолет 
ных ламп высокого качест 
ва. До конца года на счету 
бригады будет еще 548 ты 
сяч сверхплановых электро 
ламп.

НА СНИМКАХ В. Ка 
Зайцева: бригадир В. Е. Ав 
денков; браковщица Т. Ю 
Жидких и сборщица 
электроламп И. Г. Сайнако- 
ва.
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Проверяем выполнение обязательств

ОБЕЩАНИЕ, КОТОРОГО... НЕ БЫ ЛО?
«Прирост потребностей в топливе, энергии, |Сырье и ма

териалах наполовину обеспечить за счет их экономии».
(Из социалистических обязательств трудящихся 

г. Томска на 1987 год).

— Ставим станки с число
вым программным управле
нием, — с обидой в голосе 
доказывает главный энерге
тик объединения В. Н. Дуд- 
ченко. — Мощность их вдвое 
выше, а энергии они «пожи
рают» раз в пять больше.

Интересуемся на «Сибка- 
беле».

Логика здравого смысла 
подсказывает: обязательства 
города дол'жны базироваться 
на обязательствах трудовых 
коллективов предприятий. 
Иначе...

Однако не будем спешить 
с пессимистическими вывода
ми.

Чтобы узнать, какие том
ские предприятия принима
ли обязательства по ресур
сосбережению, обеспечивая 
выполнение городских, свя
зываемся с районными ко-' 
митетами партии. Ни в од
ном из них, кроме Советско
го, конкретного адреса дать 
не смогли. В промышленном 
отделе Советского райкома 
КПСС ответили: «Да, есть. 
Сколько угодно. Взять хотя 
бы крупнейшие маномет
ровый завод или «Сибэлект- 
ромотор».

Однако на манометровом
тут. же дали совершенно 
иную справку: коллектив
там обязался «за счет внед
рения прогрессивных техно
логий, оргтехмероприятий и 
рацпредложений» сэкономить 
столько-то и столько сырья 
и энергии, но ни о каком по
ловинном приросте и не по
мышляли.

г0 бращаем1ся на другое 
предприятие — та же кар
тина. На третье, четвертое, 
пятое...

Более того, когда завод
ские специалисты узнавали, 
о чем идет речь, реакция 
каждого из них разнообрази
ем, мягко говоря, не пора
жала: «Наполовину покрыть

прирост потребностей? По
милуйте, да разве такое по 
силам? Тут, верно, что-то 
не так сказано. Прочитайте- 
ка еще раз...»,

После долгих, скрупулез
ных подсчетов главный энер
гетик манометрового Ю. В. 
Осинин сообщил: предпола
гаемая на конец года эконо- 
-мия электроэнергии (350 ■ты
сяч киловатт-часов) обеспе
чит около 35 процентов от 
прироста потребностей заво
да, И, по мнению Юрия Ва
лентиновича, показатель этот 
достаточно высок.

— Года два назад, — вспо
минает он, — о таком 
скачке только мечтали. Едва 
укладывались в нормы.

Концентрация сил на тех
ническом перевооружении, 
введение жесткого контроля 
за экономией со стороны за
водских специалистов и рей
ды дозорных— это дало 
свои плоды. Особенно много 
удалось сделать по сбереже
нию тепловой энергии. Од
нако и здесь приблизитьс,ч 
к тому рубежу, который 
был намечен в городских 
обязательствах, не удалось.

На «Сибэлектромоторе» ц
не меньшей активностью 
внедряют новые станки и 
машины. Снижение веса 
алюминиевых и латунных 
деталей путем совершенст
вования технологии дало 
объединению 25 тонн сэко
номленного цветного метал
ла. Однако даже того, что 
удалось на манометровом, 
здесь не добились.

— Вьтолнить условия, о 
которых говорится в город
ских обязательствах, я счи
таю, совершенно невозмож
но, — убежден главный ин
женер объединения Н. В. 
Еременко. — Кабельная 
продукция очень материало
емкая, а новые нормы рас,- 
хода материалов таковы,что 
по ним едва ли получишь 
экономию.

Такого.же мнения придер
живается и В. П. Кузнецов, 
исполняющий обязанности 
главного "инженера завода 
режущих инструментов:

— Плановое снижение 
норм расхода — порядка пя
ти процентов. На этот уро
вень мы еще выходим. Но 
обеспечить половину приро
ста потребностей — задача 
нереальная...

С немалым трудом идет 
выполнение обязательств по 
части экономии и на «Кон
туре». Предварительный 
итог дает инженер по соц
соревнованию объединения 
Л. С. Шалышкина:

— Перерасхода электро
энергии, возможно, и не бу
дет. Здесь мы выйдем «по' 
нулям». Несколько лучше 
обстоят дела по сбережению 
черных и цветных металлов, 
теплрвой энергии. Но что 
касается обеспечения при
роста потребностей наполо
вину за счет экономии — 
ничего сказать не могу. Мы 
таких обязательств не прини
мали...

После таких объяснений

невольно возникает мысль: 
как родилась строка в обя
зательствах томичей, обе
щание трудящихся областно
го центра?

Удалось, правда, найти 
пример прямо противопо
ложного порядка: прирост
потребностей ГПЗ-5 в элек
троэнергии обеспечен за счет 
^режливости даже не на
половину, а на 67 процен
тов (внедряется автоматизи
рованная система учета и 
контроля, идет планомерная 
модернизация оборудова
ния). Но на другой-то* чаше 
весов — целый набор круп
нейших индустриальных 
предприятий!

Что же это тогда за обя
зательства? Да и кто их во
обще контролирует — обя
зательства трудящихся
г. Томска? Вопросы эти уме
стны не только потому, что 
пришла пора подводить ито
ги. В трудовых коллективах 
идет сегодня обсуждение 
обязательств на новый, 1988 
год. Через месяц будут об
народованы и обязательства 
городские. Не повторится ли 
картина? Будут ли они мо
билизовывать, помогать ви
деть цель?

Но 1988-й — новый не 
только с точки зрения лето
исчисления, а й в  смысло
вом значении — год массо
вого перехода промышлен
ности на принципы самофи
нансирования. Когда сниже
ние затрат, себестоимость 
изделий станут важнейши
ми исходными прибыли, хоз
расчетного дохода, финансо
вого благополучия коллек
тивов. Смогут ли помочь в 
этом обсуждение и приня
тие социалистических обя
зательств? Должны. А по
ка... В. юшковскии.

S в  «Красном знамени» 
Б уже со(ющалось, что ре- 
I  дакция снимает со своего 
■ контроля Батуринсцую 

ферму кожевннковского 
совхоза «Авангард» как 
одну из самых отстаю- 

S щих. Однако это не Цна- 
Б чит, что потерян интерес 
В  к этой ферме. Наоборот, 
Б ее опыт преодоления по- 
5 учителей для многих.

На территорию этой фер
мы пройти можно единствен
но через санпропускник, где 
входящего облачают в обя
зательные халат, галощи и 
дают понять, что такое одея
ние — не пустая формаль
ность, а педантично (;облю- 
даемое правило. Крепкие из
городи, отделяющие живот
новодческие помещения друг 
от друга, — напоминание о 
том времени, когда эта фер
ма была изолятором. Со все
го района сюда свозили бру
целлезный скот...

Батуринокое отделение воз
главляет Илья Федотович 
Липухин — сам уроженец 
Батурина, коммунист, чело
век основательный, на сло
ва скуповатый.

— Такая «специализация» 
нашей фермы была для нас 
настоящей бедой, — гово
рит он. — Доярки не успе
вали узнать коров, которых 
то и дело отправляли на 
убой... Быки, нетели, перво
телки — все было в одной 
куче. Грязь — по колено. 
Продуктивность упала — 
дальше некуда.

В прошлом году средний 
надой от коровы на этой фер
ме составил всего 2.212 ки
лограммов — самый низкий 
в Кожевниковском районе. 
И люди уже отчаялись от 
безысходности. Сегодняш
ний день кое-как отмаялись 
на работе, а что будет завт
ра — все равно. Прогулы, 
пьянки...

Так дальше жить было 
нельзя. И нынче осенью на 
областном семинаре руково
дителей отстающих коллек
тивов, что проходил в Чаин- 
ском районе, Илья Федото
вич заявил: на Батуринокой 
ферме получат за год по 
2.700 килограммов молока. 
Те. кто зйал о батуринской 
«специализации», перегля
нулись: «Авантюра? Как это 
Липухин будет после такого 
заявления , выворачиваться? 
Слово — не воробей...».

Но время показало, что 
управляющий словами не 
разбрасывается. Ноябрь- 

. ский надой по ферще — 194 
килограмма от коровы. За
одиннадцать месяцев —
2.592. Прибавка к прошло
годнему уровню — 520. Все 
говорит за то, что свое обя
зательство батуринцы не
только выполнят, но и пе

рекроют. Это уже не сло
ва...

Рост, что и говорить, 
очень приличный и вызыва
ет законное любопытство: 
каким образом?

Липухин высказывается 
крайне лаконично:

— Работать стали как сле
дует — вот и все.

Главный врач Кожевников- 
ской ветстанции Ю. Ф. Ва
силенко пояснил так:

— Не ищите «секретов»... 
ПорядО|К навели в Батурине, 
элементарный порядок.

Этот порядок взялись на
водить еще три года назад. 
Кожевниковским райиспол
комом был разработан комп
лексный план оздоровления 
ферм. Батуринской оказали 
внимание особое. Там пер
вым делом провели исследо
вание стада. Больных коров 
поместили в своеобразный 
мини-изолятор. Провели ка
питальный санитарный ре
монт территории. Летом в 
коровнике заменили полы, 
грунт. Землю вокруг про
скоблили бульдозером. Стро
го изолировали родильное 
отделение и телятник. В 
итоге получили 3.000 голов 
здорового молодняка. Конт
роль за «движением поголо
вья» установили железный. 
Началось восстановление 
стада...

У людей наконец появи
лась надежда на выход из 
застоя. И они взвалили на 
свои плечи большую рабо
ту. И не на день, не на два 
— на годы. И вот только 
сейчас эта работа начинает 
приносить плоды.

— Каждый должен отве
чать за свое дело. — так 
Липухин определил задачу 
перед всеми в отделении. 
Доярки сами стали набирать 
в свои группы нетелей, ко
торые находятся под при
стальным наблюдением. Та
ких групп уже девять. в 
каждой по пятьдесят коров. 
Обеспечена ферма и корма
ми, причем в основном пер
вого и второго классов.

Долго и терпеливо дикто
вал мне Илья Федотович 
имена своих помощников 
поясняя, чем хорош каж -' 
дый из них. Заведующая 
фермой Анна Павловна Ка
релина, например, — горя
чий пропагандист всех доб
рых начинаний, без нее — 
как без рук...

Опыт батуринцев, как го
ворила главный зоотехник 
Кожевниковского РАПО
В. Ф. Сладкина, перенять 
несложно. Но у них нет го
товых «рецептов» против
отставания, кроме одного — 
хорошо делать свое дело.

В. КАРПОВ.
Кожевниковский район.

-На финише года

ЗАГЛЯДЫВАЯ В ЗАВТРА
^  18 декабря объединение «Томский нефтехимический 

комбинат» выполнило годовой план по выпуску товарной 
продукции.

А план этот был — 185,2 
миллиона рублей. Проком
ментировать событие мы по
просили главного инженера 
ТНХК Геннадия Павловича 
ТОЛСТОВА:

— Программа по товарной 
продукции обеспечена во 
многом за счет повышения 
качества всей продукции 
Нефтехима. Особенно весо
мую прибавку дали • новые 
спецмарки полипропилена. 
Конечно, план, как мы гово
рим, по деньгам — еще не 
главное. Но досрочное его 
выполнение (до конца года 
продукции рассчитываем вы
пустить еще как минимум на 
миллион рублей) дает и хо

рошие шансы на достиже
ние конечных целей. Так. 
например, мы полностью вос
полнили отставание (на 1 де
кабря — 300 тонн) по поли
пропилену. и есть все осно
вания, что поставки закроем 
потребителям на 100 про
центов.

1Кон€чно же,. с таким 
результатом можно уверен
нее начинать новый год. Не 
только новый, так сказать, в 
цифровом значении, но и в 
смысловом. Бедь с первого 
января предприятие перехо
дит на работу по принципам 
самофинансирования. И ны
нешний задел — хорошая 
для него основа.

Г А З - Р Я  НАС
m  11 декабря производственное объединение «Томск- 

травсгаз» выполнило государственный план по транспор
тировке газа.

План — 10.600 миллио
нов кубических метров га
за, а ожидаемое вьшолнение 
на 1 января будущего года 
— 11.200 миллионов куби
ческих метров. Наше объе
динение поставляет органи
ческое сырье Томской, Тю
менской, Кемеровской и 
Новосибирской областям. Б 
том числе таким крупным 
предприятиям, как «Томский 
нефтехимический комбинат». 
Кузнецкий металлургиче
ский, объединению «Азот», 
электростанциям, цементным 
заводам.

Газифицируются предприя
тия Томской области. Подан

газ колхозу «Гигант» Ше- 
гарского района. На очере
ди — подача газа в Молча- 
ново и Кривошеино.

Для надежного и беспере
бойного газоснабжения пред
приятий областного центра 
в стадии завершения строи
тельство отвода на Томск 
(вторая нитка). Это обеспе
чит стабильное газоснабже
ние предприятий Северно

го промузла. Сдана в экс
плуатацию АГНКС-1—авто
мобильная газонаполнитель
ная компрессорная станция 
в Томске.

Д. ГОЛЬДКЛАНГ.

Р Е ЗЕ Р В -В  ОРГАНИЗАЦИИ
ф  На прошлой неделе геологи области выполнили 

план попрохоДке скважин. До конца года будет пробурено 
на 4 тысячи метров больпк запланированного объема. 
Наибольший вклад в реализацию этой задачи^ внесли 
коллективы Западной и Александровской экспедиций.

И что особенно приятно— 
на сегодняшний день все 
предприятия глубокого бу
рения справились с государ
ственным планом, а раньше, 
бывало, объединение кон
чало год с хорошими пока
зателями только с помощью 
передовых экспедиций., 

Достигнутое ускорение 
можно отнести за счет улуч
шения организации вышко
монтажных и буровых работ 
во всех подразделениях объ
единения. Как результат ор
ганизации — выросла ком

мерческая скорость бурения, 
Бышкомонтажные бригады 
многих экспедиций перешли 
на непрерывный график 
монтажа, вследствие этого 
уменьшились простои в бу
ровых' бригадах. Б среднем 
на тысячу метрюв выросла 
выработка на одну буровую 
бригаду по сравнению с про
шлым годом. А максималь
ной выработки достигли кол
лективы Г. П. Амелина из 
Западной экспедиции и С. Б. 
Забуги из Колпашевской.

ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ

Указом Президиума Бер- 
ховного Совета РСФСР от 
18 декабря 1987 года за за
слуги в области советской 
культуры и многолетнюю 
плодотворную работу почет
ное звание «Заслуженный 
работник культуры РСФСР 
присвоено Паршину Блади-

миру Леонтьевичу — пред
седателю комитета по теле
видению и радиовещанию 
исполнительного комитета 
Томского областного Совета 
народных депутатов.

« « Ф
Указом Президиума Бер- 

ховного Совета РСФСР от 
18 декабря 1987 года за за
слуги в области машино
строения и многолетний доб
росовестный труд почетное 
звание «Заслуженный маши
ностроитель РСФСР» при
своено Шмакову Сергею 
Петровичу — наладчику 
Томского завода режущих 
инструментов.

очередь с  8 до 9 утра, заре
гистрироваться и только на 
второе утро снова занять 
очередь и сдать анализ. А 
ведь дорог каждый час ра
бочего времени».

На прошлой неделе редакция получила 190 писем и 186 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Готовы к самофинансированию
Коллектив Межениновской 

птицефабрики досрочно, 17 
декабря, справился с годо
вым планом реализации мя
са птицы. Потребителям от

правлено 11.800 тонн про

дукции. До конца года пти
цеводы реализуют дополни
тельно к плану еще около 
300 тонн мяса.

Параллельно с ростом объ
емов производства на фабри

ке улучшаются и качествен
ные показатели. По сути 
все подразделения сегодня 
работают на хозрасчете. Как 
говорит генеральный дирек
тор Межениновского объе

динения Б. Е. Портнов, рен
табельность предприятия за 
этот год составит примерно 
46 процентов. Этот уровень 
рентабельности достаточен 
для работы в новых эконо
мических условиях.

А. АЛЕКСЕЕВ.
Томский район.

Назовем еще одну цифру. 
Почта минувшей недели бы
ла щедра на читательские 
отклики. Их было около 
пятидесяти. Наибольший ин
терес вызвали такие публи
кации: «Бы . слышите их?»
(№ 286 за 12 декабря), 
«Душевная обида» (№ 285 
за 11 декабря), «Выход из 
тупика» (№ 280 за 5 декаб
ря), «Каток на тротуаре» 
(№ 289 за 16 декабря). 
Читатели активно откликну
лись на призыв «Филина» 
(№ 287 за 13 декабря) вы
слать в адрес редакции от
крытки с адресами откры
тых колодцев.. Они помогут 
нам повторить акцию и про
верить результат.

«До и после работы» — 
так кратко можно назвать 
тему многих читательских 
писем, в которых задается 
один и тот же вопрос: поче
му организации, предприя
тия и учреждения, занятые 
обслуживанием населения, 
устанавливают режим рабо

ты, не удобный для посети
телей?

«Можно ли в службе бы-

«В 1983 году,—пишет в 
редакцию Н. Т. Маслен- 
чук, —ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР приняли 
постановление об упорядоче
нии режима работы учрежде
ний, обслуживающих насе
ление. Принятые меры за
метно улучшили организа
цию дела в сфере сбслужи- 
вания, в том числе и у нас в 
Томске. Но прошло время, и 
кое-где вернулись к старым 
графикам работы. Поэтому 
люди вынуждены отпраши
ваться с работы, а порой 
идти на прямое нарушение 
трудового распорядка».

«Почему бы не сделать 
так, чтобы промтоварные 
магазины работали в вос
кресенье, а выходной у них 
был в понедельник,—пред
лагает экономист В. Г. Му
стафина,—и не обязательно 
все, достаточно двух-трех— 
хотя бы тех, что ра(ЩОло- 
жены в центре города».

та,— опрашивает томичка 
К. Я. ш«Хемкова,—восполь
зоваться мелкими услугами: 
пришить пуговицы, пробить 
петли, оверложить швы и 
так далее? Решила я узнать 
и воспользоваться. Прежде 
чем найти нужное ателье, 
обошла несколько, пока ме
ня не направили по точно
му адресу. И что же? На 
ателье висел замок, и ника
ких объявлений, когда бы
вает открыто. Находится 
оно на улице Макрушина».

Немало в редакционной 
почте жалоб на организа
цию работы поликлиник. Не 
устраивают прежде всего ча
сы приема врачей, время 
выдачи талонов, проведение 
ла1бораторных аналивов. 
Федосеев с улицы Елизаро
вых сообщает: «Еще полго
да назад в поликлинике 
при третьей горбольнице 
сдать анализ крови было 
делом одного часа, а то и 
меньше. Теперь с направле
нием врача нужно занять

Тревожное письмо мы по
лучили из деревни Балага- 
чево Первомайского района 
от заведующей медпунктом 
Н. И. Курагнниной. Она обес
покоена работой врачей-пе- 
диатров Комсомольской 
участковой больницы. «Б те
чение многих лет,—цитиру
ем ее письмо,—они предуп
реждают медработников на
ших деревень, чтобы приво
дили в такой-то день детей 
из деревень в медпункт. 
Собираются родители с 
детьми, а врачи не приез
жают. А бывает, что прово
дят в ожидании их несколь
ко часов. А ведь каждый 
отпрашивается с работы. 
Мне, как медработнику, 
стыдно и обидно, что врачи 
могут так относиться...».

Немало нареканий на ра
боту почтовых отделений, в 
частности на 63-е отделе
ние связи. Жители четвер
того микрорайона сообща
ют, что восьмое отделение 
связи, расположенное по 
улице Мичурина, закрыли 
срвсем, а в шестьдесят 
третьем, обслуживающем те
перь и этот дополнительный 
участок, работников не при
бавили. Чтобы получить или 
отправить посылку, надо 
выстоять огромную очередь.

Редакция ждет, что те, 
в чей адрес прозвучала 
критика в этом обзоре, при
мут незамедлительные ме
ры.

I
мы
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Промыслам -  
безлюдную 
технологию НЕФТЯНИК И ЭВМ -На финише года-

Тольио на путях продвижения к безлюдной технологии 
можно решить одну из кардинальных проблем нефтегазодо
бывающего производства Западной Сибири —  проблему 
трудосбережения.

в регионе. где уже в 
этой пятилетке будет добы
то две трети неф
ти страны, остро ощущают
ся дефицит трудовых ресур
сов и высокая стоимость 
социального обустройства 
человека (около 30 тысяч 
рублей на одного работа
ющего). Под воздействием 
этих факторов в Миннефте- 
проме развернуты работы 
по автоматизации объектов 
нефтегазодобывающих про
изводств на базе современ
ных средств вычислительной 
и микропроцессорной техни
ки. В сочетании с новым 
нефтепро.мысловы.м блочно
комплексным, программно
управляемым оборудовани
ем. датчиками и приборами 
технологического контроля 
эти системы и должны обес
печить условия для перехо- 

*да в будущем ь̂  безлюдным 
технологиям в нефтяном 
производстве.

В 1987 году вводится в 
действие первая очередь си
стемы ко.мплексной автома
тизации промысла на Мало- 
реченском месторождении.

Многоуровневая система 
комплексной автоматизации 
промысла построена на базе 
новейших средств вычисли
тельной и микропроцессор
ной техники. Нижний уро
вень управления технологи
ческими агрегатами (кус,т 
скважин, насосные станции, 
подстанции, установка под
готовки нефти) реализуется 
на базе микроЭВМ и обес
печивает диагностику, конт
роль. безопасность, локаль
ное управ.яение.

На уровне управления 
технологией в целом создан 
автоматизированный дис- 
петчеракий пункт, обеспечи
вающий сбор, накопление и 
комплексную обработку 
данных, анализ п оптимиза
цию режима работы про
мысла. Модели и алгорит- 
.мы управления промыслом 
реали.чуются при этом на 
мини-ЭВМ, имеющей высо
кое быстродействие до мил
лиона операций в секунду.

В качестве ба.човых средств 
вычислительной техники выб

раны ЭВМ и микропроцес
сорные тер.миналы, глав
ным достоинством которых 
является высокая надеж
ность. Не секрет, что сегодня 
многие параметры пласта, со
стояния подзе.много и назем
ного оборудования промысла 
регулярно не фиксируются, 
не запоминаются, не' обра
батываются, а те, что фик
сируются, имеют высокую 
погрешность и попадают к 
геологу, технологу промыс
ла с большим опозданием. 
Ситуация усугубляется вах
товым способом добычи 
■сложностями '■ пересменки. 
Так что полной и достовер
ной информации нет, а без 
достоверной информации не 
бывает эффективного уп
равления. Создавае.мая си
стема должна снять «новяз- 
liyo с глаз нефтяника, дать

ему возможность «увидеть», 
помочь осмыслить процес
сы, протекающие не только 
в технологических системах 
с^ора, подготовки и пере
качки нефти, но и в пласте. 
Увидеть в прямом и в пере
носном смысле. В виде кар
тины процесса на экране 
графического дисплея или 
параметрического простран
ства состояний. Ключевой 
вопрос в решении этой про
блемы — датчики.

Первая очередь Малоре- 
ченС|Кого промысла осна
щается существующими 
датчиками. Однако и они в 
сочетании с вычислительны
ми возможностями ЭВМ мо
гут дать новое качество. 
Становится, например, до-' 
ступным телединамометри- 
рование глубиннонасосного 
оборудования, когда дина
мограмму работы насоса, рас
пределение усилий на от
ветственных узлах станков- 
качалок можно наблюдать- в 
диспетчерском пункте, на 
экране дисплея. Причем не 
только наблюдать, но и по
лучать от ЭВМ рекоменда
ции по техническим меро
приятиям. Однако основные 
надежды мы связываем q 
новым поколением датчи
ков. Некоторые из этих 
приборов, остро необходи
мых нефтяникам, разраба
тываются в нашей про- 
грам.ме. Это прежде вцего 
бессепарационный расходо
мер нефть—газ—вода, дат
чик раздела фаз, разработ
ку которых на различных 
физических принципах ве
дут НИИ интроскопии, 
ОФТИ и другие организа
ции. И)^ макетные образцы 
будут испытаны на Малоре-. 
венском -промысле в сочета
нии с новыми возможностя
ми по обработке информа
ции на ЭВМ.

Значительные вычисли
тельные ресурсы, моду.пь- 
ность, сетевой обмен инфор
мацией обеспечивают высо
кую ■ гибкость системы уп
равления Малореченского 
промысла, что позволит без 
;,оЕолнвтельных капитальных 
вложений осуществить нес
колько этапов ее развития.

Первая очередь системы 
вводится как система опе
ративно-диспетчерского ти
па. Она обеспечивает ди
станционный надзор за со
стоянием большого числа 
территориально - рассредо
точенных объектов нефтя
ного производства, «элект
ронную» реакцию в аварий
ных ситуациях, контроль 
процесса отбора и закачки 
жидкости в пласт; координа
цию действий мобильных 
ремонтно - восстановитель
ных бригад.

На втором этапе она до
полнится информационно^ 
справочными функциями
как на технологическом 
уровне,- так и на уровне 
организационно - эконом'иче- 
■ского управления (НГДУ, 
объединение).

По мере развития средств ,

управления, технологией си
стема будет доведена до 
оптимизационно - управля
ющего уровня. Наконец, на 
завершающем этапе ее ин
теллектуального развития 
на АДП промысла будут 
созданы автоматизирован
ные рабочие места геолога и 
технолога промысла. Поя
вится возможность эффек
тивного управления процес
сом разработки месторожде
ния не только в оператив
ном. но и в долговременном 
плане на основе адекватной 
■геологической, геофизиче^ 
ской и гидродинамической 
информации, развитых ма
тематических и программ
ных средств ее обработки 
и комплексного анализа.

Особо ^едует отметить, 
что такой переход потребу
ет минимума дополнитель
ных затрат. Малореченский 
промысел уже сегодня обу
строен под такую перспек
тиву. Соответствующие мо
дели и алгоритмы будут 
создаваться в УНПК «Ки
бернетика» на действующих 
уже сегодня АРМах, отла
живаться на созданном ма
кете йистемы управления, 
записываться в микросхемы 
памяти и устанавливаться в 
терминалах промысла.

Не все проблемы реша
ются за счет автоматизации. 
Вез кратного увеличения 
межремонтного периода ра
боты подземного и назем
ного оборудования промыс
ла, без кратного повышения 
моторесурса агрегатов, то 
есть без кардинального по
вышения надежности нефте- 
промыс,лового оборудования 
продвижение к безлюдной 
технологии невозможно. В 
программе «Нефть и газ» 
Томской области разработа
ны технологии лучевого, ла
зерного, порошкового, дето
национного упрочнения наи
более ответственных деталей 
и узлов. Эти технологии, 
разработанные Институтом 
физики прочности и мате
риаловедения, уже сегодня 
освоены в масштабах потреб
ностей объединения «Томск
нефть», включены в отрас
левой план внедрения новой 
техники и технологии. Ко
нечно, это не очень здоро
во — переделывать в усло
виях Севера то, что сошло 
с конвейеров заводов. Наде
емся, что надобность в та
ком применении науки от
падет, когда отрасли ма
шиностроения освоят эти 
или аналогичные техноло
гии. Пробле1у1а не исчерпы
вается надежностью. Вез- 
людные технологии нужны 
лишь при условии, что та
кие промыслы станут образ
цовыми, вобрав в себя но- 
вей^шие научнонтехнические 
достижения в технологии 
разработки месторождений, 
в повышении нефтеотдачи 
плацтов, в охране окружаю
щей среды. Именно так ста
вится и решается задача в 
нашей территориально-от
раслевой программе. Види

мо, и проектирование, обу
стройство новых месторож
дений надо вести, исполь
зуя модульный принцип.

Малореченский промысел— 
первый, экспериментальный. 
Опыт его создания и разви
тия посдужил основой для 
определения объемов и 
уровня автоматизации ме
сторождений объединений 
«Томскнефть» на 12-ю пя
тилетку. К концу пятилетки 
более половины месторож
дений (г, учетом вновь вво
димых) предполагается ос
настить многоуровневыми и 
одноуровневыми системами 
комплексной автоматизации 
на базе средств микрс 
цессорной техники. Рост 
мов и уровня автоматизации 
промыслов, наряду с развити
ем организационной АСУ в 
НГДУ, объединении, приве
дет к значительному росту 
потребностей в вычисли
тельных мощностях. С этой 
целью будут развиты мощ
ности вычислительного цент
ра в Стрежевом, переосна
щен вычислительный центр 
объединения в Томске, раз
виваются радиорелейные 
линии связи для обеспече
ния сетевого режима взаи
модействия разных уровней 
управления в рамках инте
грированной системы авто
матизированного управления 
объединением.

Для эффективно^го управ
ления разработкой место
рождений путем вовлечения 
в анализ и геофизических 
данных на базе мощной 
ЭВМ Томского политехни
ческого института создан 
центр по электронной обра
ботке этих данных. Инфор
мационные и вычислитель
ные ресурсы центра также 
будут включены в сеть объ
единения, станут доступны 
не только геофизикам, но и 
геологам.

Повышение уровня авто
матизации предъявит новые 
требования к кадрам.

Одной психологической 
перестройкой здесь не обой
тись, хотя и она еще не до- 
с,тигнута. Нужен новый уро
вень квалификации нефтя
ников. Работа в этом на
правлении начата. В Том
ском политехническом ин
ституте открыт нефтегазо
промысловый факультет, на 
котором уже состоялось два 
выпуска. Состоялся и пер
вый выпуск на факультете 
повышения квалификации 
по специальности «Вычис
лительная техника  ̂ и ин
формационные системы», 
который готовит руководя
щих и инженерно-техниче
ских работников нефтяной 
промышленности. Не исклю
чен на первых порах и кад
ровый «десант» не только 
из выпускников. но и из 
научных сотрудников дейст
вующей- в институте отрас
левой лаборатории Миннеф- 
тепрома по микропроцессор
ным системам управления 
вахтовым методом.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
руководитель програм
мы «Нефть и газ», ди
ректор учебно-научно
производственного ком
плекса «Кибернетика»:,

, профессор.

И Н С Т Р У М Е Н Т  
С „ЗОЛОТЫМ" ВЛЕСКОМ
■ Участок износостойких 
S покрытий завода режу- 
S щих инструментов иглан 
5 двух лет пятилетки вы- 
S полнил в сентябре. Вы- 
S пуск продукции с изно- 
S стостойким покрытием 
S увеличился за это время 
-  в 5 с лишним раз. {На- 
5  много улучшилось каче- 
3 ство, стабилизировалась 
S работа установок. ,
В В социалистическом 
S обязательстве этого кол- 
В лектива записано: «Годо- 
S вой план выполнить на 
В три дня раньше». Он 
S был выполнен 24 сентяб- 
В ря. И еще пункт: «С пер- 
S вого предъявления сдать 
В В5,9 процента продук- 
В ции». 'Фактически эта 
В цифра достигла 98,9 про- 
В цента.

...Инструмент, который 
выпускают на участке, име
ет необычный, желтый, цвет. 
И кажется, что лежат в спе
циальных ящиках золотые 
резцы и сверла, поблескива
ют золотым отливом их гра
ни. Такой цвет у износо
стойкого покрытия. Оно по
вышает cToJfeocTb инстру
мента в 2—3 раза. У уча
стка отличные показатели. 
Они — результат внедрения 
бригадной формы организа
ции труда, подготовки к но
вой системе хозяйствования. 
«Мы перестроились до пе
рестройки», — шутят в 
бригаде.

Конкретный пример; пока 
на участке не ввели оплату 
по конечном,у результату, 
каждый работал сам по се
бе. Никого не интересовало, 
что некоторые операторы 
не справлялись со своими 
обязанностями: не могли во
время уследить за режима
ми. В результате шел брак. 
Но, как только стали учи
тывать труд по-новому да

из зарплаты у некоторых 
раза два высчитали, брига
да сама предложила неудач
никам сменить профессию.

Арифметика проста: чем
больше успеешь сделать, тем 
больше получишь. Отсюда и 
полная взаимозаменяемость; 
наладчик встает, если надо, 
на место оператора, а опе
ратор устраняет самостоя
тельно какие-то поломки. 
'Заинтересованы рабочие и 
в качестве, и в вьшолнении 
плана; 50—65 процентов 
доплаты — стимул немалый. 
Соблюдается трехсменный 
график работы.

Нет, и здесь не все глад
ко бывает. Случаются про
стои. Участок — последнее 
звено в технологической це
пи при изготовлении инст
румента. Поэтому и зависит 
он от цехов-смежников. ко
торые не всегда ритмично 
поставляют продукцию.

Когда приходится навер
стывать упущенное и рабо
тать после смены, а то и 
несколько смен подряд, то 
за этим стоит не только оп
лата по конечному резуль
тату, а нечто большее. То, 
что называется сознательно
стью. В бригаде говорят; 
«План надо делать, и мы 
его делаем». Вот это встре
тишь далеко не в каждом 
коллективе.

Атмосфера творчества — 
еще одна особенность кол
лектива. На вопрос «Поче
му у вас стабильный состав?» 
все единодушно отвеча
ют; «Работа интересная».

На участке две основные 
профессии: наладчик и опе
ратор. А. В. Лебедев, А. В, 
Тавицев, В. А. Злобин име
ют высшее образование. 
Работой своей увлечены; 
«Техника новая, и, когда ре
монтируешь электронные 
приборы, приходится моде
лировать, постоянно изобре

тать что-то свое». Не слу
чайно все трое — рациона
лизаторы.

Операторы про свою спе
циальность шутят так; «Для 
нас нужно ввести звание 
«заслуженный». Попробуй, 
уследи за девятью прибора
ми. Это если обслуживаешь 
одну установку, а если две 
и больше...».

В. С. Палкин не сидит 
без работы ни минуты. Н. И, 
Матвеев освоил ремонт ва
куумной техники. В. И. Ко
вальчук вот уже три года 
руководит ночной сменой, 
самостоятельно решает все 
организационные и техни
ческие вопросы. А ведь в 
третьей смене наладчиков 
нет. О. Потапов, комсорг 
участка, учится заочно в ин
ституте. О. И. Корнева, опе
ратор моечной установки, 
ведет всю подготовку перед 
напылением, 3. Половкова — 
организатор всех начинаний. 
О каж!Дом можно сказать: 
«Работой своей увлечен. 
Дело свое знает».

Как считают на участке, 
повезло им с начальником.
A. Е. Покушалов требовате
лен и к себе, и к другим. И 
в то же время отзывчивый, 
душевный человек.

О бригаде можно расска
зывать много, например то, 
что недавно ей был присро- 
ен статус комсомольско-мо
лодежной. И она уже стала 
одним из победителей в об
ластном соревновании на 
приз газеты «Молодой, ле
нинец». Комсомольцы взяли 
шефство над группой дет
ского дома № 1. Решили 
отработать одну из суббот 
декабря и перечислить туда 
заработанные средства.

С. АВЕРИНА.♦ * *
НА СНИМКЕ: оператор

B. С. Палкин у пульта.
Фото А. Васильева.

Опыт

Шпалоцех ~  
хозспособом

Заканчиваются пусконала
дочные работы в новом це
хе по выпуску шпал Кет- 
ской сплавконторы. При 
его строительстве освоено 
хозспособом без малого два 
миллиона рублей.

Горделиво высится новый 
цех рядом со старым. Тот 
значительно проигрывает в 
сравнении. На вновь создан
ном производстве механизи
рованы все операции — от 
раскряжевки хлыстов до 
сортировки шпалопродукции. 
Значит, меньше станет тя
желого ручного труда. В от
личие от цеха - ветерана 
новичок располагает доброт
ными бытовками, столовой. 
Словом, работать людям бу
дет значительно удобнее, 
чем прежде.

Собственными • силами 
коллектив сплавконторы вы
полнил не только строитель
ную часть, но и взялся за 
техническую наладку. Под 
руководством главного ин
женера Михаила Степанови
ча Швеца отлаживаются 
раскряжевочная и сортиро
вочная линии. Наших ра
ционализаторов не смущает, 
что усовершенствовать при
ходится ■ заводское оборудо
вание. На той же разделке 
оказался некомплектным 
механизм для распиловки. 
Попробовали приспособить 
пильный аппарат от валоч- 
ной маш'ины — получилось. 
Один узел уже готов, и сле
сари заканчивают второй.

К концу декабря цех бу
дет сдан в эксплуатацию. 
Его мощность — 230 тысяч 
штук шпал в год.

Б. МУРЗИН, 
начальник нормативно

технологического отдела 
Кетской сплавконторы. 
К олпаш евский район.

Тревожное
письмо

Брак после... 
реконструкции
Уважаемая редакция, об

ращается за помощью кол
лектив цеха лесопиления 
Туганского лесоучастка Аси- 
новского ЛПХ местпрома. 
Выпускаем мы пиломатери
ал. товары культбыта, но 
уже почти год цех работа
ет неритмично. И что же 
стало причиной этого?

В марте под руководством 
технорука В. П. Петухова 
взялись было за реконст
рукцию линии по распилов
ке древесины. Однако дело 
шло как попало, не доведе
но до конца, а в эксплуата
цию лесорама Р63—4Б при
нята втихаря, без комиссии. 
Теперь лесопильщики муча
ются; рельсовый путь не па
раллелен вальцам рамы, не
верно установлен нож на
правляющего аппарата, нет 
специального держателя.

Пиломатериал с этой ли
нии получаем бракованный. 
А раз так, выходят из строя 
деревообделочные станки, 
на которых формируем заго
товки и детали для кухон
ных наборов. И вообще ра
ботаем больше вручную, 
чем механизированно. Тех
норук же равнодушен к на
шим просьбам отладить тех
нологию. Ему, наверное, 
все равно; есть смысл в ре
конструкции или нет.

А. ЗАДОРОЖИН,
Н. ШУТОВ,

А. МОРОЗОВ,
Г. КОЛОВ,

Б. МАЛЫШЕВСКАЯ 
и другие рабочие (всего 

тринадцать подписей). 
Туганский ЛЗУ.
Томский район.

ОБНОВЛЯЯ ТЕХНОЛОГИЮ  СПЛАВА
с  К А К И М И  РЕЗУ Л ЬТА ТА М И  ЗА В Е Р Ш И Л И  Н А В И Г А Ц И Ю  С П Л А В Щ И К И  «Т О М Л Е С П РО М А »

ЗАВОДСКИЕ ИСКАТЕЛИ
Говорят, у изобретателей 

и рационализаторов -- осо
бый склад ума, и это помо
гает им находить решение, 
казалось бы, неразрешимой 
задачи. Такой была пробле
ма механизации монтажа те
ла накала ламп А12-50. .За
дачу • успешно «расщелкну
ли» рационализаторы сбо
рочного цеха № 21 произ
водственного объединения 
«Сибэлектросвет» Р. Е. Би- 
рючевский, В. В. Шейнин 
и начальник конструктор- 
ско - технологического отде
ла В. А. Шимчак. Внедре
ние их предложения дало 
.экономический эффект в 
16.274 рубля и, кроме то- 
то. позволило высвободить 
восемь работниц.

Всего же только в 1987 
году в рационализаторской 
работе на «Лампочке» при
няли участие 163 человека, 
которые подали более 190 
предложений. Причем внед
ренные предложения позво

лили сэкономить более 210 
тысяч рублей, что значи
тельно превышает планиро
вавшийся эффект.

Среди самых активных ис
кателей новых технических 
решений — С. Г. Калистра
тов. Н. М. Вичугов, Н. И. 
Марфин. М. Ф. Лазутин, 
В. А. Степин, Г. В. Мару- 
сев, А. М. Демидов.

Завершая 1987 год, нова
торы на своей отчетно-вы
борной конференции не 
только подвели итоги сде
ланному. но и наметили, что 
надо сделать. В 1988 году 
решено довести число чле
нов ВОИР до 760 человек, 
внедрить в производство 180 
предложений с экономичес- 
ки.м эффектом 210 тысяч 
рублей.

В. КРАВЦОВ.* * *
НА СНИМКЕ автора: ис

катели новых технических 
решений Р. Е. Бирючевский 
(слева) и В. А. Шимчак.

В настоящее время свыше 52 
процентов всей заготовляемой 
объединением «Томлеспром» дре
весины доставляется потребите
лям по водным магистралям. В 
минувшую навигацию ' сплавные 
предприятия объединения поста
вили потребителям всю пущен
ную в сплав древесину, то есть 
более 3,5 М1Иллиона кубометров. 
Внедрив новую технологию бук
сировки древесины на реке Кеть, 
сплавщики обеспечили в сжатые 
сроки транспортировку всех пло
тов зимней сплотки. Их приплав- 
лено 1,87 миллиона кубометров, 
на 115 тысяч больше прошлогод
него.

Успешно проведен молевой сплав 
леса. За счет вовлечения в ерлав 
леса летней заготовки по таеж
ным рекам — Орловка, Лисица, 
Тым — был восполнен недоста
ток ресурсов хвойной древесины.

Укрепляя содружество в соци
алистическом соревновании, кол
лективы объединения /«Том,лес- 
пром» и Западно-Сибирского 
речного пароходства в сложных 
условиях мелководья вывезли с 
приречных складов всю готовую 
продукцию. А это ни много нима
ло 670 тысяч тонн.

Успех навигацин-87, конечно, 
вдохновляет сплавщиков. Им по
могло не только четкое взаимо

действие со смежниками. Нынче 
на сплаве, как никогда, многое 
сделали по совершенствованию 
технологии, внедрению новых 
форм организации труда. Это

предусмотрено в областной целе
вой программе на пятилетку «Ус
корение-90».

Для более полного использова
ния отходов древесины в крупных 
механизированных пунктах раз
делки, где имеются мощности по 
производству щепы, объединение 
ежегодно наращивает объемы 
сплава в хлыстах. Доставлена та
ким способом 851 тысяча кубо
метров (с ростом к уровню прош
лого года на 67 тысяч). Пред
приятия объединения разработа
ли и внедрили технологию пере
возки хлыстовых пакетов на су
дах. По такой технологии переве
зено нынче 250 тысяч кубомет
ров леса. Преимущество такой 
транспортировки очевидно. Она 
позволяет полностью использо
вать лиственную древесину. За 
опытом перевозки хлыстов на су
дах к томичам приезжали лесоза
готовители из Тюменской и Перм
ской областей.

В этом году в Парабельском 
леспромхозе продолжалось совер
шенствование нового метода по
грузки. Сортименты с берега на су
да подаются плавучими кранами 
с помощью грейфера. За навига
цию погружено таким способом 
102 тысячи кубометров. Выгодно 
ли внедрять его? Экономисты от
вечают на этот вопрос утверди
тельно. Предприятие добилось по
вышения производительности тру
да, значительно снизился расход 
такелажа. Очень важно, что при 
отгрузке сохраняется качество

древесины, предотвращаются по
тери.

Борьба с потерями древесины 
для сплавщиков стала принципи
ально важным делом. Стремимся 
избежать и прямых потерь (пол
ностью подобрать оставленную 
при весеннем сплаве древесину), 
и тех, что выявляются в резуль
тате некачественной сортировки. 
Ведь, к сожалению, порой ценный 
сортимент идет не по назначе
нию. Чтобы это предотвратить, кол
лективы сплавных предприятий 
увеличивают объемы береговой 
сплотки. Она позволяет сортиро
вать древесину более тщательно. 
Нынче план по береговой сплотке 
выполнен на 109,3 процента. На
стойчивее стал действовать в этом 
направлении Каргасокский ЛПК. 
Здесь определены меры по сокра
щению молевого сплава, намечено 
до 1990 года расширить транс
портировку древесины в плотах 
(с нынешних 78 тысяч кубомет
ров до 170 тысяч). И реки будут 
чище, и потерь убавится.

На ту же цель «работает» и 
технология сплава лиственной 
древесины, созданная и внедрен
ная в объединении «Томлеспром». 
Сплавщики постарались ’ исклю
чить из технологического процес
са ситуации, при которых древе
сина тонет. Вся вывозимая на ма
гистральные реки «листва» увя
зывается в пучки с подплавом из 
хвойного леса и формируется в 
плоты. После буксировки таких

плотов на обские рейды пучки без 
роспуска грузятся в баржи. На 
лесоперевалочных комбинатах ли
ственная древесина выгружается 
из судов грейферами непосредст
венно на пирсы. Повсеместное 
внедрение нового способа, а так
же более качественный сбор ава
рийной древесины и подъем зато
нувшей дали по объединению 
большой эффект.

На ряде сплавных предприятий 
объединения организованы сквоз
ные комплексные бригады на сор
тировке и погрузке леса на суда. 
Коллектив В. Н. Дехтяренко из 
Кетской сплавконторы погрузил 
за навигацию 354,3 тысячи кубо
метров, значительно перекрыв 
свои социалистические обязатель
ства. Отличились также бригады 
кавалера трех орденов Трудовой 
Славы Л. П. Салькова с Карга- 
соКского ЛПК, А. Ф. Лубочко из 
Ергайского, Я. Н. Абакумова из 
Парабельского ЛПХ.

Работа сквозным комплексом 
позволяет качественнее произво
дить рассортировку древесины и 
более производительно использо
вать плавучие краны. В период 
отсутствия барж вся бригада за
нята на сортировке и накопле
нии древесины в двориках. С соз
данием запаса отсортированного 
леса значительно быстрее ведется 
затем погрузка судов.

Сейчас развернулся ремонт тех
ники и флота, начинается прием
ка древесины в оплав к будущей 
весне. Надо основательно отла

дить экономику сплавных пред
приятий. Переход с 1 января 
1988 года на самоокупаемость и 

самофинансир<<вание обязьшает 
сплавщиков обеспечить стабиль
ный рост производительности тру
да, резкое сокращение непроизво
дительных {Исходов. Резервы 
здесь есть, и значительные. При
чем не только у сплавщиков, но 
и на лесопромышленных комбина
тах.

Очень убыточны, например, 
сверхнормативные простои судов'. 
Скажем, под погрузкой они соста
вили в среднем 6,7 часа и под 
разгрузкой 12,1 часа. За несвое
временную обработку судов пред
приятия уплатили Западно-Сибир
скому пароходству 81 тысячу 
штрафных рублей. Особенно вели
ки задержки барж на Новосибир
ском ЛПК № 2 и в Кетской сплав- 
конторе.

При отгрузке леса в судах не
которые предприятия неточно 
оформляют документы, В конеч
ном счете это привело к убыткам 
в 90 тысяч рублей. Несут их кол
лективы предприятий также из-за 
некачественной еще сортировки 
леса на воде, сверхаормативных 
потерь такелажа в сплаве, отсут
ствия береговых механизирован
ных складов для погрузки круг
лого леса на суда. Решать эти 
проблемы и предстоит томским 
сплавщикам.

В. ТРУШКОВ,
начальник отдела сплава объ

единения «Томлеспром».

<
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Партийная жизнь: 
отчеты о перестройке Диалентина поисна

«Мы — мозговой центр...» — это фраза секретаря парткома Н. М. Аникина 
из доклада на собрании коммунистов о,бластного агропромьппленного комитета. 
Действительно, кому, как не этому комитету, рожденному два года назад пере
стройкой на селе, быть ее мотором, ее робудителем? Правда, возраст парткома, 
который держал отчет о руководстве перестройкой, в два раза меньше. И если 
подходить с обычными мерками, то вроде бы рановато судить о какнх-то итогах. 
Однако время сейчас такое, что не только год, но и месяц чрезвычайно ощу
тим на весах перестройки. Тем более что с нового года агропром переключается 
на полный хозрасчет, на самофинансирование. С чем же он подходит к пере
ломному рубежу?

Если прибегнуть к тради
ционным показателям — на
доям, привесам, урожайно
сти, то можно сказать: фи
ниш года агропром встреча
ет с чувством исполненного 
долга. Двухлетние планы 
продажи и зерна, и молока, 
и яиц, и мяса все вьтол- 
нены, причем досрочно. Но, 
как верно заметил в конце 
собрания кандидат в члены 
бюро обкома партии пред
седатель облагропрома И. И. 
Титов, об этих достижениях, 
которые бы раньше выли
лись в громкие рапорты и 
заздрафые речи, сегодня 
говорится в «притененных 
тонах». И это не от избытка 
скромности.

Мало сегодня выполнить, 
пусть и досрочно, производ
ственные планы. Мало прев
зойти достигнутое вчера. Ны
нешние итоги измеряются 
степенью эффективности 
сельского труда, рентабель
ностью и прибылью, способ
ностью коллективов агропро- 
ма работать и жить в новых 
экономических условиях. А 
для этого и т^хтысячного 
надоя, который еще вчера 
для области казался чуть ли 
не фантастическим, уже не
достаточно, как недостаточ
но и рекордной урожайно
сти.

Нашел ли управленческий 
аппарат агроорома свое ме
сто в перестройке? Стал ли 
он ее «мозговым центром»?

Однозначно не ответишь. 
Мучительно искали ответы 
и в парткоме. Но ему надо 
отдать должное — не впал 
при выработке оценок в са
монадеянность. Во-первых,

для аня низа деятельности 
цеховых парторганизаций 
б̂ ыла создана специальная 
комиссия. Во-вторых, парт
ком провел анкетирование. 
Работникам аппарата (как 
коммунистам, так и беспар
тийным) было роздано 50 
анкет с одиннадцатью воп
росами. Они были нацелены 
на самое насущное; как в 
целом по агропрому идет 
перестройка, считают ли 
коммунисты свою парторга
низацию боеспособной, како
вы, на их взгляд, характер
ные приметы перемен и. 
наконец, что, по их мнению, 
изменилось в жизни агро- 
прома после XXVII съезда 
партии.

Данные комиссий и отве
ты на анкету (так или иначе 
в этом приняли участие око
ло 80 человек — добрая по
ловина стоящих на учете 
коммунистов) помогли парт
кому лучше сориентировать
ся в обстановке. И это нашло 
свое отражение в докладе. 
Правда, после собрания не
которые коммунисты выска- 
зьшали (в частных беседах) 
свою неудовлетворенность 
собранием. Наверное, они 
правы: были на собрании и, 
можно сказать, никчемные, 
сумбурные выступления. Но 
почему же те, кто не был 
ими удовлетворен, сами про
молчали? Все еще дает о се
бе знать закостеневшая при
вычка; «Пусть о нас судит 
кто-то со стороны...».

Вопросы, содержащиеся в 
анкете, продолжали звучать 
и на собрании. По сути на 
них стремились ответить и 
докладчик, и многие комму-

Мы— интернационалисты

ВЫПОЛНИЛ
АОЛГ ло ш л и

«Ваш сын лейтенант 
медицинской службы Вол
ков Виктор Николаевич, 
верный воинской прися
ге, проявив геройство и 
мужество, погиб при вы
полнении боевого задания 
по оказанию интернацио
нальной помощи афган
скому Цароду», — такое 
печальное известие полу
чила Анна Ивановна из 
воинской части. Потом 
райвоенкомат вручил ей 
орден Красной Звезды, 
которым сыи был на
гражден за свой подвиг.
Служил он в десантных 

войсках. В тот день, 29 фев
раля, группу десантников — 

)- в их числе был и хирург 
Виктор Волков — поедали 
на вертолетах на боевое за
дание. Александр Попов, с 
которым вместе служил Вик
тор, впоследствии рассказы
вал, что задание было — 
разгромить банду душманов, 
уничтожавших мирных жи
телей.

Душманы отступали по 
ущельям, горным тропам, и 
так случилось, что часть де
сантников оказалась в за
падне. К своим пробиться не 
смогли. Отбивались до по
следнего дыхания. Виктор 
погиб в то время, когда пы
тался вынести в укрытие 
тяжелораненого бойца.

Виктора помнят и чтят 
его подвиг товарищи по уче
бе. Те, что живут в Томске, 
в дни его рождения прихо
дят к Анне Ивановне, бы
вают вместе с ней на моги
ле.

— Витю любили все, — 
рассказывает Анна Иванов
на. — Говорю это не пото
му, что он мой сын. У меня 
сохранились все ведомости 
с отметками о его учебе, 
благодарности. Он был очень 
трудолюбивым, отзывчивым, 
любое поручение выполнял 
безотказно, был хорошим 
спортсменом, любил футбол, 
хоккей. Таким активистом 
был и в армии. Товарищи 
рассказывали, как тщательно 
он готовился к проведению 
комсомольских собраний. Вот 
и в тот роковой день он 
должен был провести собра
ние после выполнения за
дания.

О специальности врача 
Витя мечтал еще в школе. 
Я часто болела, и он гово
рил: «Мама, потерпи немно
го, вот стану врачом, буду 
тебя лечить сам». Прежде 

i чем перейти на военно-ме
дицинский факультет, он 
спросил у меня совет, мож
но ли.

Анна Ивановна получила 
от сына много писем. И все 
их бережно хранит. И каж
дое начинается словами: 
«Здравствуй, дорогая, род
ная мама!». И в каждом он 
спрашивает о ее здоровье. .

И обязательно напишет; «Бе
реги себя, мама!». Спраши
вал, как на заводе, интере
совался жизнью заводчан. 
Для него, как и для мате
ри, «Сибэлектромотор» был 
и остается родным.

Писал Виктор об армей
ских буднях: «Хотя служба 
суровая, но мне нравится, и 
сейчас я уже втянулся...».

— Чувствовала, как ему хо
телось рассказать больше, 
посоветоваться, как совето
вался в детстве, в юности. 
Таким он был, мой дорогой, 
мой любимый сын.

,— Наши враги мечтают о 
войне, — продолжает Анна 
Ивановна. — «Лучше хоро
шая война, чем худой мир». 
— заявляют некоторые го
рячие головы на Западе. Им 
неведомо материнское горе. 
Всем честным людям надо 
бороться за то, чтобы не бы
ло войн, чтобы матери, же
ны, дети не теряли своих до
рогих, близких людей. Мне 
уже много лет. Давно могла 
бы пойти на пенсию, на от
дых; но работаю и буду ра
ботать, пока хватит сил. 
Ведь я знаю, что и мой труд 
нужен для укрепления на
шей страны, для дела мира, 
а мир нужен нам всем. 
Всем людям доброй воли.

Анна Ивановна — человек 
скромный. Никакими льго
тами не пользуется. Вот по
этому и жила несколько лет 
в холодной квартире, где 
давно вышла из строя ото
пительная система. Подели
лась она как-то своей бедой. 
Позвонила я в ЖКО, нотам 
ничего определенного не ска
зали. И тогда обратилась в 
обком комсомола. У телефо
на оказался Сергей Пивень.

— Все сделаем, — корот
ко сказал он.

И что же? На второй день 
зашла Анна Ивановна. Ра
достная, ну просто счастли
вая, и рассказала:

— Пришла я домой на 
обед, а меня ждет группа 
молодых людей. Как они хо
рошо все сделали! И спала 
я под легким покрывалом, а 
до этого укрывалась двумя 
теплыми и согреться не 
могла.

И она просила от всего 
материнского сердца побла
годарить Сережу и всех, кто 
помог ей.

А вот сейчас Анна Ива
новна чувствует себя все ху
же. Лежала в больнице. У 
нее гипертония. Бывают, 
особенно по ночам, тяжелые 
приступы. И врача вызвать 
не может; телефона нет, а 
соседей не решается бесщо- 
коить. Нужен телефон. Хо
чется надеяться, что о ма
тери погибшего воина поза
ботятся совет ветеранов и 
руководство АТС. Сама она 
не попросит.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ннсты — в. С. Проскурня, 
М. Я. Назаренко, Н. Е. Пи
чугин, А. В. Горнев и дру
гие. Выступления содержали 
критическую оценку и са
мой структуры облагрешро- 
ма, и его парткома.

Причем если работа отде
лов, напрямую связанных 
с производством, (животно
водства, растениеводства, 
ветеринарии), оценива
лась в основном с одо
брением, то многие дру
гие отделы и их начальни
ки критиковались довольно 
остро. Больше всего «до
сталось» финансово - эко
номическим службам, отде
лам, ведающим вопросами 
кадров, планирования, мате
риально - технического обес
печения, механизации. Про
звучали упреки и в адрес за
местителей председателя 
облагропрома, курирующих 
работу этих отделов, — 
В. Н. Егорова, В. Г. Кула
гина, В. В. Горового и дру
гих. По мнению выступаю
щих, выходило, что допуска
ют больше сбоев и путани
цы как раз те службы, ко
торые, по первоначальному 
замыслу, должны быть гла
венствующими в агропроме. 
К сожалению, пока что это 
главенствование определяет
ся лишь более громоздким 
штатом. Не изжиты из агро- 
промовских кабинетов . ни 
бюрократизм, ни волокита.

Но не будем сейчас при
водить цифры прямо-таки 
бурной текучести кадров в 
подведомственных облагро- 
прому подразделениях и

живописать причины сбоев. 
Важнее другое: как сам
партком влиял на управлен
ческую деятельность, на пе
рестройку? Заслушивались 
отчеты руководителей цело
го ряда служб и отделов. 
Польза от них несомненна. 
Но, как отмечалось на со
брании, иные руководители 
еще не избавились от при
вычки поглядывать на парт
ком свысока. Цепко держат
ся за должностные привиле
гии. Не по нутру, например, 
заместителю пред^седатедя 
облагропрома В. Г. Кулаги
ну пришлось обсуждение его 
отчета на парткоме. И он 
продолжил это обсуждение 
на аппаратном совещании...

К слову сказать, многие 
коммунисты (особенно резко 
об этом говорил М. Я. На
заренко) считают ошибочным 
и искусственным сосущество
вание двух отдельных 
служб, из которых одна ве
дает вопросами эксплуата
ции техники, а другая — 
поставками запчастей. И 
чем настойчивее делят свою 
«власть» заместители пред
седателя В. В. Горовой и 
В. Г. Кулагин, тем больше 
страдает само производство. 
Не поэтому ли возглавляе
мые ими службы, равно как 
и экономические,'до сих пор 
не обрели «своего лица»?

Однако наивно было бы 
ожидать, что структура обл
агропрома будет отточена за 
два года. Она не является 
чем-то застывшим. Поиск 
продолжается. Совершенст
вования требует структура и 
самого парткома, партийной 
организации облагропрома. 
Коммунисты племобъедине- 
ния, например, никак не мо
гут принять и понять то, за
чем их свели в одну орга
низацию с коммунистами 
пчелоконторы и госконюш- 
ни? Правомерно прозвучал и 
такой- вопрос; почему парт
организация «Томскагро- 
промстроя» не подчинена 
парткому облагропрома, где

решаются узловые пробле
мы строительства? И хоро
шо, что собрание не ограни
чилось полемикой по этим 
вопросам — они внесены в 
постановление.

Собрание проходило в 
критическом ключе. Тон . за
дал еще докладчик. Хотя 
работа парткома по руковод
ству перестройкой была при
знана удовлетворительной, 
Н. М. Аникин самокритично 
признался:

—- Я не удовлетворен 
своей работой. Слишком на
деялся как секретарь на 
совесть коммунистов там, 
где должен быть спрос.

Наверное, под этими сло
вами могли бы подписаться 
все девять членов парткома. 
Это признание отражает и 
в целом атмосферу облагро
прома: много надежд, мало 
спроса.

Не потому ли оказались 
невыполненными многие по
становления партийных со
браний? Вернемся к набо
левшему вопросу о кадровой 
пЮлитике облагропрома. 
Ведь еще в начале июня 
этой теме было по,священо 
собрание, опиравшееся на 
решения январского (1987 
года) Пленума ЦК КПСС. 
Тогда же для изучения проб
лем текучести кадров была 
создана солидная группа (че
ловек десять в нее входило). 
Группе этой нужно было 
подготовить программу дей
ствий. Но ничего этого не 
было сделано. В итоге на
болевшие вопросы не рас
сматривались ни на партко
ме, ни на коллегии облагро
прома. И только после не
давнего пленума обкома 
партии, где руководство аг- 
ропрома подвергалось рез
кой критике, началось какое- 
то оживление. Но — не 
больше. Вопрос о кадрах 
агропрома рассмотрел секре
тариат обкома. Неужели и 
после этого облагропром, его 
партком и коллегия будут 
пребывать в безвольном со

стоянии? А ведь, проконтро
лируй партком пожестче ре
шения того июньского собра
ния, наверняка дело не до
шло бы до последней грани.

То же самое и с научно- 
техническим прогрессом — 
другим магистральным на
правлением агропрома.
Сколько по этому поводу 
принято громогласных ре
шений! Нет, дело, конечно, 
не стоит на месте. Но вот 
Н. М. Аникин привел такой 
пример. Уже несколько лет 
подряд чаинский механиза
тор Н. Н. Мирошников 
бьется об агропром, как о 
стену, с ' предложением 
Цнедрить всепогодную тех
нологию уборки зерновых 
— и никакой поддержки. 
Странная складывается си
туация; вояжеры из облаг
ропрома исколесили почти 
всю страну в поисках инте
ресного опыта, а то, что у 
них прямо под руками, не 
воспринимают. Конечно, это 
проще — взять на воору- 
жениие уже опробованное: 
никакого риска. А свое на
чнешь внедрять — вдруг не 
получится? Вот и выжида
ют... Это выжидание сказы
вается и в главном — в 
подготовке к переходу в но
вые экономические условия.

— Время на подготовку 
к переходу на самофинанси
рование, — говорил на со
брании заведующий отделом 
сельского хозяйства и пище
вой промышленности обкома 
КПСС В. Г. Свиридов, — 
в значительной мере упуще
но. И, чтобы наверстать 
упущенное, нужно форсиро
вать этот процесс подготов
ки. Руководители и специа
листы облагропрома должны 
быть не' «пожарными», 
опасакзщими то или иное хо
зяйство, а генераторами и 
проводниками идей...

К этому можно, пожалуй, 
добавить лишь одно; для 
наверстывания упущенного 
остались уже не' месяцы, а 
дни...

А. СОЛОВЬЕВ.

П е р в а я  у ч и т е л ь н и ц а
Среди нас нет такого че

ловека, который не знал бы 
своего первого учителя, на
учившего читать и писать, 
донимать окружающий цае 
мир. От его богатого ума и

щедрости сердца зависит 
будущее гражданина. Се
годня реформа школы обя- 
зывает каждого учителя на
учно подходить к решению 
проблем воспитания и обу

чения. Первый год работа
ет по методике известного 
московского педагога С. Н. 
Лысенковой учитель школы 
№ 4 г. Колпашева Светла- 
на Валерьевна Бабушкина.
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«Т омское кольцо» -  
автогонки на льду
Они будут проведены впервые в Том

ске 26— 27 декабря на стадионе «Тр уд». 
Наш корреспондент попросил мастера 
спорта СССР Дмитрия Парамонова рас
сказать об этих соревнованиях.

Надо отметить, что по
добные гонки (тоже впер
вые) были проведены в 
прошлом году дважды в Риге 
и один раз в Москве на приз 
журнала «За рулем» в 
ранге чемпионата страны. 
Для СССР это новый вид 
спорта, имеющий большое 
прикладное значение.

На ледяной дорожке ста
диона будут стартовать че
тыре автомобиля, которые 
должны пройти дистанцию 
в четыре круга. Условия 
экстремальные, как в голо
лед, умение водителя при
нимать мгновенные реше
ния, ориентироваться в 
сложной ситуации видно 
сразу.

— Как оборудуются авто
мобили для этих гонок и 
кто будет участвовать в 
них?

— «Москвичи» и «Жигу
ли», приглашаемые на

старт, представляют из се
бя автомобили, усиленные 
дугами безопасности. Вари
ант оборудования машин 
для авторалли. Отличие в 
том, что резина всех колес, 
имеет шипы высотой не бе
лее семи миллиметров. Эти 
шипы отличаются от обыч
ных еще и тем, что они 
сквозные, рассчитанные на 
огромные нагрузки. Гонки 
займут в день более двух 
часов. К нам -приезжают 
спортсмены из Новосибир
ска, Красноярска, Кемерова 
и Барнаула. Это элита си
бирского автомобильного 
спорта. Чемпион РСФСР, 
призер всесоюзных сорев
нований кемеровчанин
М. Кондратьев, кандидаты в 
мастера спорта С. Войнов, 
А. Луцкий, М. Барышев из 
Барнаула, новосибирцы
Т. Решетников и В. Доль
ников, томичи Е. Райт

(представляющий ТНХК) 
В. Камышный и В. Василь
ев из дорожно-ремонтно- 
строительного треста и дру
гие -должны продемонстри
ровать высокое водительское 
мастерство. Увлекательность 
гонки в том, что зрители ви
дят все ее перипетии. Все 
происходит в короткое вре
мя.

— Что еще, кроме гонок, 
предполагается в программе 
«Томского кольца»?

— Организаторы соревно
ваний — обком ДОСААФ, 
управление парками куль
туры и отдыха, а также уп
равление спортсооружения- 
ми и платными услугами 
облсовпрофа— (подготовили 
разнообразную программу. 
Зрители смогут посмотреть 
концертные номера, при
нять участие в лотерее, ко
торая, кроме прочих вещей, 
разыгрывает автомобили и 
мотоциклы. В дни гонок на 
прилегающих к стадиону ули
цах будет организована яр
марка. Победителя гонок 
ждет приз---цветной теле
визор.

Думаю, что все пришед
шие на стадион не пожале
ют об этом.

Пример молодого специа
листа наглядно показывает, 
как можно творчески под
ходить к обучению учащих
ся.

Фото А. Филиппова.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

— Где можно приоб
рести специальность
мастера по холодильным 
установкам?

М. БОРБИША.
г. Томск.

' Отвечает начальник • 
управления бытового об
служивания населения 
Б. П. Степанов:
' — Профессию слесаря
по ремонту электробыто
вых приборов можно по
лучить. обучаясь индиви
дуальным методом на 
базе производственного 
Ьбъединения «Томск^бл- 
быттехника» (ул. Герце
на, 72). ♦ Ф ♦

— Я учитель, ценено* 
нер. Живу в сельской 
местности, пользуюсь 
льготами по оплате ком
мунальных услуг. Сохра
нятся ли эти льготы при 
переезде в один из горо
дов области?

Р. ЗЫКОВА.
Паравельский район,
— Сельские учителя, в 

том числе и вышедшие 
на пенсию, пользуются 
льготами по оплате ком
мунальных услуг только 
в сельской местности.

т щ ш
— В нашей квартире 

проживают две семьи. 
Можно ли нам устано
вить две электроплиты, 
электросчетчики у нас 
разные?

В. ЕФРЕМОВА.
г. Томск.
— Этот вопрос дано 

право решать жилищным 
органам (наймодателю) с 
учетом технических воз
можностей.

ш ж м у н е в р о д н э я  
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Сатирик издал 
сборник цитат 

президента ЮАР
Необычная книга вьппла щ свет 

в ЮАР. Ее автор, а вернее, со
ставитель, — Питер-Дирк Уйс. (На 
этот раз популярный южноафри
канский сатирик на время .«за
был» » собственных остротах, под
готовив антологию различных вы
сказываний президента ЮАР Пи
тера Боты. «Мои сатирические 
произведение пишет за меня цра- 
вительство», — однажды цошутнл 
Уйс. Сборник, озаглавленный «Пи
тер Виллем Вота сам о себе», за
думан мной, как еще одно тому 
подтверждение, указывает писа
тель. Руководители должны забо
титься о том, чтобы их слова со
ответствовали делам, если не хо
тят стать предметом шуток.

Сатирик выстроил в длинный ряд «перлы» пре
зидента. «Я не позволю, чтобы народу Юго-За
падной Африки было навязано правительство 
меньшинства, портавленноа у власти силой оружия», i 

заявлял Бота. Это высказывание намибийцы, ко
нечно, могли бы приветствовать, если бы его автор 
лично не насаждал в Намибии смехотворный ма
рионеточный режим меньшинства. Кто, как не Бо
та, более всего подходит под его же определение 
иностранца, который силой оружия навязывает 
стране подставной режим? По логике вещей выхо
дит так, что президент должен бороться сам с собой, 
указывает П.-Д. Уйс.

В 1979 году некоторые доверчивые южноафри
канцы, наверное, с определенной надеждой воспри
няли другое заявление ьоты: «Через какие-нибудь 
несколько лет большинство наших проблем будет 
позади». За минувшие восемь лет Бота и его окру
жение с унынием признают, что в стране «сложи
лась революционная ситуация», которая «не пере
стает обостряться».

Расхождения между слойами Боты и делами его 
режима столь вопиющи, что стали уже привычным 
объектом горьких шуток и анекдотов для южноаф
риканцев. В сборнике есть, например, такая сакра
ментальная фраза президента: «рилы обороны Юж
ной Африки никогда не занимались и не будут за
ниматься подготовкой террористов или людей, стре
мящихся свергнуть другое правительство». Ныне 
общеизвестно, что именно так называемые «силы 
обороны» ЮАР натаскивают и опекают террори
стов, творящих дикие преступления в Анголе, Мо
замбике, Зимбабве, Замбии и других «прифронто
вых» государствах.

По мнению йоханнесбургской газеты «Уикли 
мейл», южноафриканским парламентариям, кото
рым режим отказал в возможности провести деба
ты по нынешней агрессии ЮАР против Анголы, бу
дет любопытно прочесть и такое заверение Боты 
десятилетней давности: «Мы никогда не начнем ка
кую-либо операцию в соседней стране без решения 
парламента». С тех пор все провокации против со
седей были осуществлены без консультации с пар
ламентом.

Комментируя выход в свет сборника, известный 
журналист из газеты «Стар» Арнольд Бенжамин 
заметил: «Я всегда повторял, что в Южной Афри
ке сатириком быть трудно, ибо реальность здесь 
превосходит самое буйное воображение». В самом 

деле, как считает Уйс, ему вряд ли удалось бы 
пошутить остроумнее, чем это сделал однажды пре
зидент Бота, задав вопрос: «1"де в нашем огромном 
мире вы найдете более справедливое общество, чем 
в Южной Африке?».

Б. БОГДАНОВ.

Продолжается борьба 
с бедностью

Борьба с бедностью, повышение 
уровня жизни Широких народных 
масс — главные задачи прави
тельства Индии. Об этом заявил 
в городе Тривандрам (штат Кера
ла) президент республики Р. Ден- 
катараман.

Нищета и бедность достались республике в на
следство от тяжелого колониального прошлого. Ме
шают также продвижению индийского народа по 
пути социального и экономического прогресса си
лы внутренней и внешней реакции. Однако индий
ское правительство намерено и дальше делать в.се 
возможное для улучшения условий жизни народа, 
указал президент республики.

Курс руководства страны на удовлетворение на
сущных интересов и чаяний многомиллионного на
селения Индии был подтвержден на состоявшемед 
на днях в Сарицке (штат Раджастхан) заседании 
кабинета министров под председательством премь
ер-министра Р. Ганди. На нем рассматривались 
первоочередные меры по повышению эффективности 
государственных организаций в выполнении про
грамм по искоренению бедности. Как отмечает га
зета «Нэшнл геральд», на заседании были разрабо
таны практические меры, направленные на предо
ставление помощи*жителям сельских районов стра
ны. совершенствование программы социально-эконо
мического развития из 20 пунктов.

На заседании подчеркивалось, что дальнейшими 
направлениями в осуществлении перемен в жизни 
народа страны будет борьба за ликвидацию безра
ботицы, сдерживание роста цен, повышение эффек
тивности государственного сектора экономики как 
главного фактора социального прогресса. «Четыре 
десятилетия независимого развития Индии пока
зали правильность политики правительства страны 
на улучшение условий жизни населения. Необходи
мо и дальше добиваться всемерного ускорения про
цессов социальных преобразований в интересах са
мых широких народных масс», — заявил на засе
дании премьер-министр Р. Ганди.

Проведут осмотр
Из США направилась в СССР 

группа американских экспгатов, 
которые, по предложению Совет
ского Союза, проведут осмотр на 
месте автофургонов РЛС «ПОН 
ШОП» в районах Москвы и Гоме
ля.

США утверждали до сих пор, что эти установки 
размещены там в нарушение Договора по ПРО 
1972 года, хотя на самом деле это не соответству
ет действительности и никаких оснований для по
добных утверждений нет. Однако, учитывая беспо: 
койство американской стороны, СССР пригласил 
еще 14—16 декабря американских экспертов посе
тить объекты и ознакомиться с ними. Тогда амери
канская сторона из-за загруженности не смогла 
принять эту дату проверки. Ей было предложено 
провести поездку позднее, а также увеличить груп
пу экспертов и провести фотографирование на мес
те показа.
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СПОРТОМ ЛРУЖВЛ КРВПИТСЯ
в минувшее воскресенье состоялись большие спортивные праздники трудовых кол
лективов областного центра.
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Глянув утром в окно, 
многие наверняка подумали: 
«Ну, завьюжило!». . Кто-то 
предпочел остаться дома и 
оказался в проигрыше. Те 
же, кто махнул рукой на 
снежный ветер, явно были в 
победителях. Скучать не 
пришлос^>: разве может
быть скука на лыжне, на 
заснеженном футбольном 
поле? Вопрос, по-моему, из
лишний.

Длинная вереница авто
бусов притормозила у ста
диона «Кедр». Представите
ли коллективов облагропро- 
ма поспешили на старт, где 
их уже дожидались люби
тели спорта из клуба 
«Кедр». Как-то очень быст
ро все занялись привычным 
и приятным делом: лыжни
ки укатили по трассе в лес, 
футболисты вышли на поле. 
И в это время подкатил 
еще один автобус. Из «Ика
руса» вышли гости празд
ника — артисты Государют- 
венного академического ан
самбля танца Грузии. Что 
ж, это приятная традиция: 
встречаться не только iB 
концертных залах и цехах 
предприятий, но и на спор
тивных площадках.

Грузинским кудесникам 
танца предложили пере
одеться в нарядные спор
тивные костюмы и принять 
участие в стартах. Многие 
согласились.

Конечно, это не Бакуриа- 
ни и не Цахкадзор —- все
союзно известные центры 
зимних видов спорта. Но ар
тистка ансамбля Тамара 
Асатиани заявила: «А я
там не была»,— без всяких 
сомнений надела лыжи и 
отправилась в первый раз 
по лыжне. Конечно, первые 
шаги были осторожными, но 
ведь все-таки были! Приме
ру коллеги последовали Тея 
Тарчия и Бадри Гелашвили. 
Ну а другие предпочли бо
лее привычный для кавказ
цев способ передвижения— 
на лошади. Благо, что заин
девелый Сивка-Бурка курси
ровал по маршруту возле

спорткомплекса, возя в ко
ляске детишек.

Эгей, залетные! «Желез
ный конь пришел на с,мену 
крестьянской лошадке». 
Желающие с ветерком про
катиться на лихом «Бура
не» смогли в этот день на
сладиться ездой. Бсех оча
ровала артистка ансамбля 
Элеонора Хазарадзе, кото
рая на удивление быстро ос
воила новый вид транспор
та и. сидя за рулем «Бу
рана», делала круги по ста
диону. Тамара Асатиани, 
только что вернувшаяся из 
своего лыжного похода, о 
своих впечатлениях сказала 
кратко: «Мне очень по
нравилось»,— и поспешила 
вместе с Элеонорой Хаза
радзе прокатиться на «Бура
не», получив тем самым 
максимальное удовольствие.

показал коллектив объеди
нения по племенной работе 
«Томское». А его «четырех
угольник» во главе с Б. С. 
Проскурней отличился в со
ревнованиях руководителей.

Грузии и Томска. --------------  -
ют, что только-только прибыв- шей признана команда Ва
ш и» в наш город замечэтель- женинЫХ, МОЩЬ И сплочен
ный комментатор Котэ Маха- пи
радзе сразу же поинтересо-' НОСТЬ продемонстрировали 
вался: «А  .где же знаменитая физкультурники «Агропром-
т^перь на весь Союз (после транса», так дружно тянув-

Многих в (ЭТОТ день интере
совал результат состоявшегося ....... ............. .
наиануне матча  ̂ В семейных стартах сильней-

до малышовой трассы дли
ной в 1.000 метров. Сюрпри
зы ожидали участников пра
здника. Можно было, напри
мер, продемонстрировать 
свою ЛОВКОСТЬ в ходьбе на 
ходулях. Памятуя о севиль
ской баталии, сразиться в 
шахматы — хоть в поме
щении лыжной базы, хоть на

вовал поэт Михаил Квли- 
видзе.

Открылся праздник стар
тами на призы героя-чеки- 
ста К. А. Брснского, в ко
торых участвовали коллек
тивы промышленных пред
приятий, профессионально- 
технических училищ и тех
никумов. Затем на лыжню 
вышли представители комсо
мольского актива района. 
Интересно, что в этот день 
для секретарей первичных 
комсомольских организаций 
открылся маршрут в Калга
ри — столицу очередных 
Олимпийских игр.

А вот учащиеся 5-го «в» 
класса школы № 7 уже ме
сяц как в путешествии 
Томск — Москва — Калга
ри, Набранные ими снежные 
километры уже составили 
путь от нашего города до 
столицы СССР. Б этой 
дружной команде—15 маль
чиков и 15 девочек, отсчет 
снежных километров они ве
дут ежедневно, на школьном 
стадионе. По воскресеньям

свежем воздухе. Постр.елять рббята непременные уча-
«Футбольного . обозрения») 
команда «Наука»? Хотим сы
грать с таким знаменитым клу
бом».

Сказано —  сделано. И вот 
уже знакомый голос Котэ |Ма- 
харадзе звучит над стадионом 
«Мотор», собирая болельщи
ков. Мазстро сцены !и ф ут
больных телерепортажей пред
ставил игроков и сам провел 
этот необычный комментарий. 
О том, как проходила игра, мы 
попросили рассказать игрока 
команды «Наука» профессора 
ТГПИ Ю. Б. Янкилевича:

—  Сразу скажу, что матч 
получился очень интересным. 
Наши соперники показали

шие канат, что перед ними 
не устоял никто.

А теперь перенесемся на 
стадион «Буревестник», что 
на площади Южной. Здесь 
тоже интересно: ведь сегод
ня впервые проводится «ма
лый марафон». Мы уже со
общали, что для любителей 
многокилометровых лыж
ных гонок нынче намечено 
устроить в конце спортивно
го сезона такие состязания. 
Боскресный «малый мара-

очень артистический футбол, фон» был, таким образом, ре-
петицией предстоящего стар
та. Мужчины соревновались 
на дистанции 20 километров, 
у женщин трасса вдвое коро
че.

Оживленно было в воск
ресенье на лыжной базе «Ме
телица» в Академгородке. 
Здесь коллектив объедине
ния «Сибзлектромотор» про
водил свой спортивный пра
здник. Участвовать в стар
тах заводчане пригласили 
работников маслосырбазы, 
кондитерской фабрики.

боролись с полной отдачей. Но 
все же опыт «Науки» взял 
верх. Мы ж почти что профес
сионалы! Гости немного огор
чились, но мы сказали им: 
«Если бы мы вышли на |сце- 
ну, то, конечно же, не смогли 
бы выступить, мак вы».

Несмотря на то, что а Матче 
оказался победитель, это как 
раз тот случай, когда можно 
сказать; победила дружба! В 
выигрыше были все ~  и ф ут
болисты, и болельщики. Как 
всегда, на высоте оказался и 
Котэ Махарадзе.

Но вернемся на «Кедр», 
чтобы назвать победителей 
воскресного праздника. Б
футбольном турнире коман- С МНУ «Запсибспецавтомати- 
да института «Запсибгипро- ка», треста «Томскэнерго- 
зем» победила в финале строй», автоколонны № 1975, 
команду комбикормового за- Дистанции п- на любой 
вода. Лучшую массовость вкус: от 3, 5 километров и

из пневматического оружия, 
поучаствовать в играх и 
аттракционах, вместе с уда
лыми скоморохами пустить
ся в пляс. А о том, что че
рез десяток дней наступит 
радостный, веселый празд
ник, напомнили всем Дед 
Мороз и Снегурочка.

И еще один момент следу
ет отметить. На этот раз на 
лыжне было много школьни
ков из 48-й, 44-й, 23-й, 9-й 
школ. Босьмилетняя школа 
№ 44, например, отрядила 
на праздник более сотни уча
щихся. Б нескольких шко
лах Советского района в 
этот день прошли «дни здо
ровья».

Накануне праздника на ба
зу «Сосновый бор» Ленин
ского района приехали ре
бята из детского хореогра
фического ансамбля, бук
вально покорившие . своим 
не по годам'отточенным ма
стерством томских зрителей. 
Но дети есть дети, и они не 
могли отказать себе в удо
вольствии поиграть в снеж
ки, поваляться в мягком пу
шистом снегу. А в воскре
сенье на празднике физкуль
турников района присутст-

Творческий портрет

го д ы  и РОЛИ
Приходилось вам заме

чать, что с какого-то перио 
да люди начинают гордиться 
своим возрастом? Когда че 
ловеку исполняется семь 
десят, восемьдесят, он уже 
имеет на это право...

Фамилия Ратомских в на
шем городе хорошо извест
на. Одного из самых серь 
езных актеров видели в 60-е 
годы в Александре Бикто- 
ровиче — звание народно
го артиста РСФСР тому 
подтверждение, — создан
ный им образ Б. И. Ленина 
вошел в историю томского 
театра. Знают жители го
рода и области и его доч!> 
Юлию — одного из лучших 
режиссеров студии телеви^ 
дения. Но сегодня речь об 
Асе Израилевне Батомской, 
жене Александра Бикторо- 
вича и матери Юлии Алек
сандровны. Ей-то недавно 
исполнилось восемьдесят 
лет.

Наверное, если бы она 
была только женой и ма
терью, о ней бы не писали: 
как-то не принято. Хотя 
почему? Бедь и в семье под
час требуется столько му
жества. самоотверженности, 
душевных сил... Но мы име
ем полное право говорить 
сегодня об Асе Израилевне; 
почти тридцать лет она 
на сцене Томского драма
тического театра. Сколько 
сыграно ролей, сколько жиз
ней прожито...

У Аси Израилевны харак
тер не из легких. Она не 
из тех, кого сегодня называ
ют «гибкими», «эластичны
ми»: не прощала и не про
щает никому расхлябанности, 
неабя|затель;насти,' напроф(ес- 
сиональности. И в первую 
очередь всегда предельно 
требовательна к себе. И 
тогда, когда начинала в 
г. Орджоникидзе в 1938 го
ду, не имея специального 
образования. После года са
моотверженной работы смог
ла прстичь основные законы 
профессии, получить и сы
грать большую. роль. И поз
же, в эвакуации на Урале, и 
в Омске, где прошли самые 
лучшие послевоенные во
семь лет... Годы молодости 
всегда кажутся прекрасны
ми. Но, наверное, и в самом 
деле омский период был од
ним из плодотворнейших: 
актеры Ратомские встрети
лись с интересным режис
сером Л. Самборокой, рабо
тали в сильном коллективе. 
Ася Израилевна с удоволь
ствием вспоминает такого

партнера, как В. Дворжец
кий (впоследствии извест
ный киноактер), большие 
роли в спектаклях Н. Бир- 
ты, Б. Ромашова, вспоми
нает свою Дуньку в спек
такле «Любовь Яровая» 
К. Тренева, Кабаниху в 
«Грозе»... Но большая часть 
«оседлой» жизни прошла 
все-тани в Томске, на сце
не театра драмы.

Б длинном перечне спек
таклей, в которых играла 
здесь, заметно выделяются 
западноевропейская и
особенно русская классика, 
а классика, как известно, 
лучший показатель уровня 
актерского мастерства. То
мичи помнят ее в комедий
ных спектаклях — «Хитро
умная влюбленная» и «Мад
ридская сталь» Лопе де Бе
га, «Ночь ошибок» О. Голд
смита, «Дамы и гусары» 
А. Фредро, в более совре
менных «Лгунье» и «Бось- 
ми любящих женщинах», а 
также и в серьезной драма
тической роли Анны фон 
Миллер в пьесе Д- Кьюссак 
«Жаркое лето в Берлине». 
А сколько переиграно в

li.iactiiKe. <■ Иос.’юдцяя ;кср- 
тва». «Бесприданница», 
«Поздняя любовь», «На вся
кого мудреца довольно про
стоты», «Гроза» Н. А. Ост
ровского (в «Грозе» когда- 
то, еще до Томска, играла Ба- 
рю, а потом ее мать Каба
нову), «На дне» и «Послед
ние» М. Горького... Нема
ло работала Ратомская и в 
пьесах советских драматур
гов—К. Симонова, М. Шат
рова, А. Твардовского,
A. Макаенка...- В пьесе 
И. Штока «Ленинградский 
проспект» актерская чета 
Ратомских, может быть, 
единственный раз и на сце
не играла семью — семей
ную чету Забродиных. Зри
тель может только пора
жаться, как умеет осваи
ваться актриса в самых раз
ных жанрах: в почти воде
вильном «Чужом ребенке»
B. Шкваркина, в психологи
ческой драме В. Розова («В 
поисках радости», «В доб
рый час»), в публицистиче
ском «Тринадцатом предсе
дателе» А. Абдуллина. Ко
ренную сибирячку Андро- 
ниху в спектакле «Из пле

мени Кедра» она играет так 
же уверенно, как когда-то 
играла Ганну в ко.медии 
А. Макаенка «Извините, по
жалуйста!».

Удивительно: в большой и 
разнообразной творческой 
биографии Аси Израилевны 
П01ЧТИ нет ролей предатель
ниц, «врагинь», во всяком 
случае в томском ее перио
де. Она всегда привносит в 
свои роли, даже в неболь
шие, эпизодические, какую- 
то особенную жизненную»ус- 
тойчивость, основательность, 
нравственную прочность. Мо
жет быть, поэтому так за
метно выделяются в спек
таклях сыгранные ею мате
ри, няньки — они несут 
главные заветы жизни, ее 
коренные и корневые на
чала. Ее старая Федосеев- 
на в «Последних» М. Горь
кого, Саввишна в «Эшело
не» М. Рощина прорывают
ся сквозь житейскую досто
верность, сквозь быт в бы
тие, сообщают спектаклям 
философское содержание.

Может быть, поэтому так 
охотно занимают ее в сво
их спектаклях самые раз
ные режиссеры. Дипломный 
спектакль молодого А. Шуй
ского «Драма из-за лирики» 
А. Ратомская, безусловно, 
подняла своей Ольгой Дени
совной: она не соблазнилась 
.карикатурным изображени
ем старой учительницы (а 
это вызвало бы моменталь
ный отзыв зала), сыграла 
характер человека опреде
ленной эпохи, опыта, чело
века строгого, не спешаще
го благословлять очередные 
педагогические веяния, лег
кие, с ее точки зрения, спо
собы завоевания авторитета 
учеников. Не потерялась ар
тистка и в , эпизодической 
роли в «Соленой Пади» 
Ф. Григорьяна... Затем она 
сыграла роль медсестры Ни
ны Ивановны в «Ретро» 
А. Галина. И новый глав
ный режиссер ТДТ А. Ла
пиков в первой же своей по
становке в пьесе Л. Леоно
ва «Метель» доверил Асе 
Израилевне принципиально 
важную роль Марфы Игна
тьевны — человека трудной 
жизненной судьбы. На взле
те жизни драматург снова 
проводит героиню через 
цепь труднейших испыта
ний, представляя ее и как 
судью, и как нравственную 
опору.

На этом новом взлете, в 
момент выхода Аси Израи
левны Ратомской к зрите
лям в большой и серьезной 
роли, от всей души хочетс.я 
пожелать ей здоровья, бод
рости, сил, творческих успе
хов на радость себе и нам.

В. ГОЛОВЧИНЕР.

ртники районных соревнова
ний. Ведомые своими лиде
рами Юрой Косых и Таней 
Чернявской (они каждый 
день проходят по 10—15 ки
лометров), пятиклассники из 
школы Xq 7 всерьез убежде
ны, что смогут «достигнуть» 
канадского города Калгари 
к дню открытия Олимпиады. 
Причем, «проходя» через 
страны, лежащие на их 
.маршруте, ребята планиру
ют готовить политинформа
ции о них, выпускать фото
газеты.

Потешали честной народ 
скоморохи (отряд «Отдых» 
из культпросветучилища), 
разыгрывалась лотерея, где 
можно было стать обладате
лем высококачественного 
спортивного инвентаря, аро
матно пахли шашлыки. И 
весь день звучали над могу
чим лесом прекрасные рус
ские и грузинские мелодии...

М. СЛАВИН.
* * *

НА СНИМКАХ: победите
ли ' «малого , марафона» 
Нина Старова (ТГУ) и Да- 
вел /Чехоцкнй (электротех
нический завод).

Фото А. Петрова.

Тираж
« f C n o p m o T o »

Результаты 51-го тиража ло
тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 из 36», состоявшегося 
20 декабря 1987 года.

«6 из 45»: 1, 7, 16, 21 37 
38.

«5 из 36»: 2, 6, 15, 28, 31. 
_________________(ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 23 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Отряд специального н азначе
ния». 3-я и 4-я серии. 11.00 — 
«Делай с нами, делай, как  мы, 
делай лучш е нас». 12.00 — Но
вости.

С 12.10 до 16.00 — переры в.
16.00 — Новости. 16.10 — 

«Прожектор перестройки»,
16.20 — Концерт. 16.45 —
«Больш е света». Премьера до
кументального телефильма. 
18.15 — «Наш сад». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Ночь», М ультфильм. 19.10 — 
«На путях  радикальной р е 
формы ». Принимает участие 
председатель Государственного 
комитета СССР по ценам В. С. 
Павлов. 19.40 — «Отряд спе
циального назначения». 4-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Концерт артистов Мо
сковского театра  оперетты. В 
переры ве (22.45) — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «Десять лет спу

стя». Премьера научно-популяр
ного фильма. 8.35 — М. Ломо
носов — литератор. 9.30, 13.40
— Немецкий язы к. 2-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся
СПТУ. Астрономия. 10.35. 11.40
— Общая биология. 9-й класс. 
11.05 — Поэзия М. Луконина. 
12.10 — «День свадьбы  при
дется уточнить». Художествен
ный фильм. 14,10 — Новости.
14.20 — Программа Кировско
го телевидения.

С 15.05 до 17.30 — переры в, 
ТОМСК

17.30 — «Для вас, ребята!» 
«Кошкин дом». М ультфильм. 

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Мы твои. Родина», 

Концерт учащ ихся и препода
вателей детской музы кальной 
ш колы № 1 г. Томска. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Год 
спустя». Встреча с бригадой 
М. Н. Лицкевич. 19.50 — Ки
ножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокбйной 'ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Так приходит п р а 
здник». Репортаж  с Коларов- 
ского молочного комплекса.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«П рож ектор перестройки».
21.45 — «Случай из Газетной 
практики». П ремьера худож ест
венного телефильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Из сокровищ ницы  мировой м у
зы кальной культуры . П. Хин
демит. Б, Бриттен. 19.00 —
«9-я студия». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Для всех  и для каждого».
20.45 — Играет Э. Грач (скрип
ка).

634050, 

Томск, ГСП. 
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Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ СОВЕТСКОГО р а й 
о н н о г о  СОВЕТА НА- 
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Третья сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов двадцатого созы
ва созывается 25 декабря 
в 15 часов в помещении 
конференц-зала издатель
ства «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О плане экономическо
го и социального развития 
района на 1988 год.

2. О бюджете района на 
1988 год и об исполнении 
бюджета за 1986 год.

Докладчиком по первому 
вопросу утвержден замес
титель председателя райис
полкома, председатель рай
онной плановой комиссии 
т. Баландин Н. !\1., по вто- 
poRfy вопросу—заведующая 
районным финансовым от
делом т. Пешкова Т. А.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ КИРОВСКОГО РАЙ
ОННОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ

Тре'гья сессия районного 
Совета народных депутатов 
созывается 25 декабря 
в 15 часов в 1Ц)мещении 
Дома культуры политехни
ческого института (ул. Усо
ва. 13-6) с повесткой дня:

О плане экономического 
и социального развития рай
она на 1988 год.

О бюджете района на 
1988 год и об исполнении 
бюджета за 1986 год.

О плане коммунального 
строительства, благоустрой
ства и подготовки к зиме 
района на 1088—1989 гг.

Отчет о работе постоян
ной комиссии по физичес
кой культуре и спорту.

ИЗВЕЩЕНИЕ
25 декабря в 16 час. 

в правлении областной 
организации общества «Зна
ние» (пр. Фрунзе, 3) состо
ится лекция-консультация 
на тему: «Внешняя полити
ка Китайской Народной Рес
публики на современном 
этапе».

Выступают участники 
Всесоюзного семинара лек- 
торов-международнико.в в 
г. Хабаровске тт. Чигоряев 
К. Н., Вольфсон С. В., 
Прошин В. А.

Приглашаются лекторы- 
международники, преподава
тели кафедр общественных 
наук, техникумов, школ. 
СПТУ.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 25 ДЕ
КАБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

в театрах
ДРАМЫ

23 декабря. «Метель» —  19.
24 декабря. «Кабала свя

тош» —  19.
25 декабря. «Повесть о Ма

угли» —  19.
МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
24 декабря в помещении 

ДКиТ «Авангард» — премье
ра «Ужасная девчонка» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 декабря. «Стеклянный зве

ринец» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

23 декабря. «Чистыми рука
ми» —  18. 20.

24 декабря. «Дачная поездка 
сержанта Цыбули» —  18. «Па
паши» —  20.

ВИДЕОТЕКА
23, 24 декабря. Мультсбор- 

ник «Ну, погоди!» (1 —7-й вы
пуски) — 10-20. «Большая про
гулка» (две серии) — 12, 14-30, 
17, 19-30.

Ордена Трудового Красного Знамени ' 
Томский театр драмы

27 декабря
ТВОРЧЕСКИЙ. ВЕЧЕР АКТРИСЫ 
АСИ ИЗРАИЛЕВНЫ РАТОМСКОЙ,

посвященный 80-летию со дня рождения и 50-летию 
творческой деятельности.

Начало—в 19 часов.
Справки по телефонам 2-29-04, 2-21-60, 2-28-46.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23, 24 декабря. «Жертвопри

ношение» (две серии) — 9, 12. 
15, 18, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
23 декабря. «Всех за решет

ку!» (две серии) — 8-30, 11.
13-30, 16, 18-30, 21.«День вла
стелинов» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30, 16, 18-30, 21, «Роман 
Кармен, которого мы знаем и 
не знаем» — 9, 11-50, 13-30,
15-10, 18, 19-40. «Добрая Воля»
— 10-40, 16.24 декабря. «Всех за решет
ку!» (две серии) — 8-30, 11.
13-30, 16. 18-30, 21. «День вла
стелинов» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Балет
мейстер Юрий Григорович»
— 9, 10-20. 11-40, 13. 14-20,
15-40, 17. 18-20. 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
23, 24 декабря. «Семь саму

раев» (две серии) — 8-30. 11,
13- 30, 18-10, 18-50, 21-20.
«Восемь с половиной» (две се
рии) — 8-40. 16-30. 21. «Интер
вью» — 12-30, 13-30, 19.
Мультсборник — 10-30.

«ПИОНЕР»
23 декабря. «Шкатулка из

крепости» — 9, 10-40, 12-20.
«Сказка про влюбленного ма
ляра» — 14. 15-40, «Вверх тор
машками» (две серии) — 
17-20, 20-20.24 декабря. «Варвара-краса,
длинная носа» — 9. 11. 13, 15, 
«Сюрприз Афродиты» — 17.
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 декабря. «Граф Монте- 

Кристо» (две серии) — 9, 12,
15, 18, 21. «В джазе только
девушки» — 9, 10-40, 12-20,
16, 17-40. 19-20, 21.

24 декабря. «Граф Монте-
Кристо» (две серии) — 9, 12, 
15. 18. 21. «В джазе только де
вушки» — 9, 10-40, 12-20. 16, 
17-40, 19-20, 21. «Ришад -  внук 
Зиты» — 14.

«СИБИРЯК»
23, 24 декабря. «Кащей Бес

смертный» — 9-20. «Искатели 
приключений» — 11, 12-50.
14- 40. 16-30. 18-20, 20-10, 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

23 декабря. «Чиполлино» — 
11-30 15. «Тоска Вероники
Фосс» — 17, 19. 21^^________
> Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ'
■ЕМ учащихся в группу Под
готовки бухгалтеров бюд
жетных учреждений на днев
ное отделение. Срок обуче- 
■ния—5.5 месяца.
■ За справками обращаться 
■по адресу: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 14. Тел. 
5-35-60.

Томский мебельный ком
бинат свободно реализует 
следующие материалы: стек
ло мебельное, фурнитуру 
мебельную, шурупы ГОСТ 
1145-80, 6X35, ,5X30.
шлифшкурку на бумаге и 
на полотне, конденсаторы 
статические КМ-04. Справ
ки по телефону 2-45-86, 
2-51-68.

Томский областной центр 
«Авто Б А З  техобслужива
ние» ' меняет автомобиль 
«Г,АВ-201» -«Техпомощь» 
(выпуск 1982 года, в хоро
шем состоянии) на автобус 
«ПАЗ-672» или «КАвЗ- 
685».

Обращаться по тел. 
5-75-60, 5-76-76.

26 декабря
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

Абонемент для преподавателей вузов 
КОНЦЕРТ к а м е р н о й  МУЗЫКИ

Б программе:
А. Вивальди—Симфония соль мажор.
Концерт для фагота с оркестром.
И.-С. Бах—Концерт для скрипки с оркестром ля 

минор.
Менуэт, Шутка из Второй оркестровой с^оиты.
Ария из оратории «Страсти по Матфею».
Ария из Кантаты № 168.
Э. Денисов—Камерная музыка для альта, клавецина 

и струнных.
Исполнители:

т о м с к и й  КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР.
Художественный руководитель—заслуженный артист 

РСФСР Виталий МАКСИМОВ;
заслуженный артист РСФСР Сергей ЗЕЛЕНКИН 

(скрипка).
дипломант всесоюзного конкурса Светлана ЧУДАКО- 

ВА (клавесин), Андрей ЧУДАКОВ (альт), Валентин РУ
САКОВ (флейта), Николай САФОНОВ (фагот), Ирина 
САМОЙЛОВА (меццо-сопрано).

Билеты продаются.
Начало—в 19 час. 30 мин.

27 декабря
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

Абонемент для школьников старших классов
«МУЗЫКА И.-С. ВАХА»

Исполнители:
т о м с к и й  к а м е р н ы й  ОРКЕСТР.

Художественный руководитель—заслуженный артист 
РСФСР Виталий МАКСИМОВ:

дипломант всесоюзного конкурса Светлана ЧУДАКОВА 
(клавесин), Ольга ШИЛЛЕР (орган), Леонид МАКСИ
МОВ (фортепьяно), Ирина САМОЙЛОВА (меццо-сопра
но).

Концерт ведет лектор-музыковед Л. Максимова.
Начало—в 13 часов.

В ДНИ н о в о г о д н и х  ПРАЗДНИКОВ
2, 3, 8, 9. 10 января

Большой концертный зал 
«КАЛЕЙДОСКОП УЛЫБОК»

Концерты ансамбля эксцентрической клоунады н 
пантомимы «ФАРС»

Художественный руководитель коллектива — Юрнй 
САЛОМАХИН.

Композитор—Игорь ТАЛЬКОВ.
Начало—е 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала и 

уполномоченными. Принимаются коллективные заявки. 
Справки по тел. 2-53-24, 2-25-56, 2 ^ - 5 6 ,  -2-28-55.

Объединение «Сибка- 
бель» реализует в неогра
ниченном количестве
лак-931 ГОСТ 10402-75 по 
цене 1 руб. 05 коп. Слправ- 
ки по тел. 5-25-34, 
5-25-40.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с трам- 
вайно - троллейбусным уп
равлением ПРОДОЛЖАЮТ 

НАБОР на курсы водите
лей трамваев и троллей(5у- 
сов. Принимаются мужчи
ны, отслужившие в .рядах 
Советской Армии, и девуш
ки не моложе 18 лет. Срок 
обучения — 6 месяцев.
Принятым на курсы выпла
чивается стипендия в раз
мере 100 руб. в месяц. 
Одиноким предоставляются 
место в общежитии, бес
платный проезд в трамваях 
и троллейбусах. Желающие 
могут работать в депо в 
свободное от учебы время. 
Имеются стол заказов, ма
лосемейное жилье. Средний 
заработок составляет 250— 
300 руб. в месяц. Доставка 
на работу и с работы—слу
жебным автобусом. Справки 
по тел. 4-74-90, 1-47-94.

. Магазин № 1 областного 
управления общественного 
питания меняет автопогруз
чик производства НРБ гру- 
зоподъемно.стью 3 тонны 
(выпуск 1985 года) на авто
мобиль типа «УАЗ-452», 
«УА^-460», *Нисса». Боз- 
можны варианты. Справки 
по телефону 5-26-52.

26 декабря Научно-иссле
довательский институт он
кология Томского научного 
центра АМН СССР и онко
логический диспансер прово
дят «день открытых две
рей». Желающие могут по
лучить консультацию квали
фицированных специалис
тов.

Бремя приема—с 9 до 15 
час. по адресу: пер. Сави
ных, 12/1, клиники НИИ 
онкологии ТНЦ АМН 
СССР.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации ГПЗ-5 выражают, 
глубокое соболезнование 
семье и близким по поводу 
смерти заместителя на
чальника отдела снабжения

КАЧАЛОВА
Александра Федоровича.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80
Отдел информации и
культуры __ 1.45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06 60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Обшественная приемная —  
1-36-66
Отдел об1>явлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом.
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